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«ОСТОРОЖНО! 
МИНЫ!»

Минпросвещения готовит новый школьный 
курс по изучению детьми мин и минно-взрывных 
травм, пока в школах присоединенных и при-
граничных территорий РФ. Интересно: этот 
курс планируют внедрять по всей России? 
От Донецка до Владивостока?

А не лучше ли детям вообще не знать, как 
устроены мины. Их тип, вид, марку, страну-
производителя и технические характери-
стики. Это ненормальная информация в та-
ком возрасте. Да и в любом возрасте для 
непрофессионалов.

Все, что должны знать дети, — нельзя 
подходить и трогать незнакомые, тем более 
потенциально взрывоопасные предметы.

Все, что должны сделать взрослые, — до-
биться того, чтобы российские дети никогда 
и ни при каких обстоятельствах не оказались 
в такой ситуации. С минами и снарядами на 
расстоянии вытянутой руки. Ну и еще, раз уж 
взрослые не могут обеспечить абсолютную 
безопасность, научите их вывешивать таблич-
ки «Осторожно! Мины!».

Для того чтобы это объяснить, не нужно 
никакого отдельного курса в школах. Доста-
точно десяти минут на уроке ОБЖ («Основы 
безопасности жизнедеятельности»), или, как 
теперь его собираются переименовать, «Осно-
вы безопасности и защита Родины» (слово 
«жизнедеятельность» от слова «жизнь», по-
лучается, уже вроде как и не обязательно?).

Есть вещи, спекулировать на которых 
— жутко.

Рассказать вам про детей Донбасса, 
которые познакомились с этим вопросом — 
изучением устройства мин — предметно? И 
что теперь — передавать подобный опыт от 
детей Донбасса? Читайте 2-ю стр.

НАКАНУНЕ ЮБИЛЕЯ АЛСУ 
ОТКАЗАЛАСЬ КОММЕНТИРОВАТЬ 
СЛУХИ О РАЗВОДЕ, НО РАССКАЗАЛА 
ПРО БУДУЩЕЕ ДЕТЕЙ 
«У дочерей будут отличные от музыки 
профессии»

ПРЕРВАННЫЙ ПОЛЕТ ШМЕЛЯ
Россельхознадзор запретил ввозить из Европы 
насекомых для опыления тепличных культур

ВСУ могут начать вторую фазу на-
ступления с операции на левом берегу 
Днепра, плацдарм на котором они удер-
живают уже не первые сутки. Эксперты 
не исключают, что для противника это 

будет последним и, возможно, самым 
отчаянным шансом, чтобы уравнове-
сить неудачное наступление.

По словам бывшего офицера спец-
наза полковника в отставке Анатолия 

Матвийчука, задача ВСУ — воплотить 
в жизнь фантазии киевского режима, а 
именно: попытаться перерезать сухо-
путный коридор в Крым.

Читайте 2-ю стр.

Как бы в оперативном порядке 
мы ни старались импортозаместить-
ся на продовольственном рынке, но 
проблема зависимости от западных 
поставок дает о себе знать то тут, 
то там. Накануне Россельхознадзор 
запретил завозить в страну шмелей 

для опыления овощей в закрытом 
грунте. Под тем предлогом, что на 
своих крыльях эти насекомые могут 
занести и разные болячки. Но как 
этот запрет отразится на производ-
стве овощей?

Читайте 3-ю стр.

Противник просочился 
на левый берег и пытается 
закрепиться на новом плацдарме

Читайте 7-ю стр.

ВСУ могут начать вторую фазу на-
ступления с операции на левом берегу 
Д

будет п
отчаянн

Важным элементом контрнаступления 
ВСУ может стать операция в районе 
Антоновского моста.

Штурмовые отряды стремятся 
выдавить противника с занятого 
им плацдарма.

ЛЕКАРСТВА 
ДОРОГОГО СТОЯТ
В сентябре аптеки вынуждены 

будут поднять цены
Многие россияне жалуются на подорожание 

препаратов в аптеках. Однако цены могут выра-
сти еще, причем сразу на 10–20%. И это коснется 
многих популярных лекарств, как не входящих в 
перечень жизненно важных и необходимых, так 
и тех, цены на которые регулируются государ-
ством. Об этом заявили сразу несколько сетевых 
аптек и эксперты фармрынка. Это неизбежно 
произойдет, если Госдума одобрит проект за-
кона об ограничении маркетинговых бонусов, 
которые сегодня представляют существенную 
часть дохода аптечных учреждений.

Читайте 3-ю стр.
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Красивая шапочка на золотой рыбке 
— это результат «онкологической» 
эволюции.

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ВЗЯЛИ НА ПРИЦЕЛ СВАДЕБНЫЕ 
КВАДРОКОПТЕРЫ?

Слухи о проверке по-
лицейскими свадебных 
агентств столицы и обла-
сти, которые оказывают 
услуги по съемке церемо-
ний с воздуха, взбудора-
жили организаторов тор-
жественных церемоний. 
Напомним, что после ата-
ки дронов на Сенатский 
дворец Московского 
Кремля в столичном ре-
гионе запрещены любые 
полеты беспилотников 
за исключением тех, ко-
торые «необходимы для 
госнужд».

По словам организато-
ра свадеб Ольги Маранди, 
запрет на использование 
квадрокоптеров расстро-
ил и молодоженов, и ви-
деооператоров, и агент-
ства.

— Эта услуга стала очень 
популярна, потому что 
при монтаже свадебного 
видео используются кра-
сивые кадры, много ва-
риантов такой съемки, — 
поясняет Маранди. — Она 
стоит дополнительных де-
нег, потому что работает 
второй оператор. Одна-
ко безопасность людей, 

в частности самого меро-
приятия, конечно же, важ-
нее. Никакому агентству 
неинтересно испортить 
праздник разбиратель-
ством с полицией и сры-
вом торжества, которое 
мы вместе с молодоже-
нами готовим по полгода. 
Приезд на свадьбу поли-
ции чреват серьезными 
финансовыми и репу-
тационными потерями, 
которые не окупятся 
никакими дополнитель-
ными услугами. Вместе 
с тем многие свадебные 
агентства продолжают 
организовывать съемки 
церемоний с коптеров, 
правда, теперь они ста-
ли дороже. Организаторы 
церемоний, по признанию 
некоторых представите-
лей агентств, «заклады-
вают риски в стоимость 
организации свадьбы».

— Что касается рейдов, 
в таком случае, как и с про-
верками бизнеса, всегда 
есть нюанс — коррупци-
онную составляющую 
никто не отменял, — под-
черкивает организатор 
свадеб.

Бдительные гражда-
не, напуганные полета-
ми вражеских коптеров 
в Москве и области, как 
правило, оперативно со-
общают об обнаружении 
любых беспилотников. 
Есть мнение, что съемку 
свадьбы с беспилотника 
проводят максималь-
но быстро с тем, чтобы 
оператор мог скрыться 
с места проведения ме-
роприятия до прибытия 
полиции.

— Информация о бы-
строй съемке с коптера 
— конечно, полный бред, 
— уверяет Маранди. — 
Потому что локация для 
съемки подбирается зара-
нее. Коптер используется 
для съемки церемонии, 
а ее одни только декора-
торы готовят по нескольку 
часов. Беспилотник берут 
и на фотосессию, но надо 
понимать, что на любом 
фотосете работает целая 
команда — фотограф, опе-
ратор, их ассистенты, ко-
ординатор. «Быстренько 
убежать со съемки» — это 
что-то из области фанта-
стики.

ШКОЛЬНИЦА УТОНУЛА 
ИЗ-ЗА РОЗЫГРЫША ДРУЗЕЙ

Веселая авантюра под-
ростков из подмосковного 
поселка Шестаково Во-
локоламского городского 
округа стоила в воскре-
сенье жизни 15-летней 
школьнице, которая 
не умела плавать и оказа-
лась в воде помимо своей 
воли.

Как стало известно «МК», 
к девочкам-подружкам 
приехали на мопедах двое 
приятелей, чтобы отвез-
ти их на озеро. Молодые 

люди купили по пути пиво 
и, когда прибыли на пляж, 
успели выпить каждый 
по бутылочке. Потом ре-
бята и одна из девчат пош-
ли купаться, а Соня (имя 
изменено) решила просто 
помочить ноги — плавать 
она не умела. Однако за-
хмелевшие ребята начали 
шутить и играючи толкнули 
ее в воду. Школьница по-
шла ко дну. Мертвую де-
вушку вынесли на берег 
уже спасатели.

БОЛЬШИНСТВО РОССИЯН ПРОТИВ БЕСПИЛОТНЫХ 
МАШИН НА ДОРОГАХ

Около 30% опрошенных 
видят в появлении на до-
рогах беспилотных авто 
будущее, почти столько 
же (31%) уверены, что ав-
толюбители пока не гото-
вы к их появлению на до-
рогах, еще треть уверены, 
что перед массовым за-
пуском машин на автопи-
лоте их нужно длительно 
тестировать. При этом бо-
лее четверти водителей 
(27%) хотели бы иметь 
автопилот в своем авто-
мобиле. К такому выво-
ду пришли специалисты 
по итогам опроса обще-
ственного мнения. 

Как стало известно 
«МК», треть опрошенных 
россиян сообщили, что 
подбирают для себя авто 

с максимальным количе-
ством функций и вспо-
могательных систем, 
правда, не всегда ис-
пользуют их полностью. 
В то же время четверть 
считает, что автомобилю 
достаточно базового на-
бора функций. Более по-
ловины автомобилистов 
(56,8%) думают, что со-
временному автомобилю 
нужна автоблокировочная 
система, 49,3% — анти-
пробуксовочная система, 
36,6% — система стаби-
лизации, 19,8% — система 
мониторинга слепых зон, 
12,9% — курсовой устой-
чивости. Почти полови-
на опрошенных — 48% 
— не готовы установить 
искусственный интеллект 

в свою машину. Водить 
самостоятельно пред-
почитает четверть авто-
мобилистов. Примерно 
поровну разделились 
мнения людей по вопро-
су, кого следует винить 
в аварии с участием ма-
шины на автопилоте. 
37,4% опрошенных счи-
тают, что виноват будет 
производитель, треть — 
что водитель. Остальные 
не определились с отве-
том. Более 50% респон-
дентов заявили, что не го-
товы никого пускать к себе 
за руль, 20% готовы дать 
порулить родственнику. 
Количество тех, кто до-
верит машину другу или 
автопилоту, разделились 
поровну — по 12%. 

ПОЖАРНЫЙ ПОГИБ, ПЫТАЯСЬ ВЫТАЩИТЬ ИЗ ОГНЯ 
ДОМАШНЕГО ТИРАНА

Поджигатель квартиры в 
подмосковном Королеве, 
из-за которого в минув-
шее воскресенье погиб 
сотрудник пожарной охра-
ны, ранее уже устраивал 
дебоши. Увы, вовремя об-
уздать его так и не смогли. 
А когда начался страшный 
пожар, огнеборец вышел 
на горящий балкон, где 
спрятался виновник ЧП, 
и до последнего пытался 
уговорить его эвакуиро-
ваться.

Как удалось выяснить 
«МК», 34-летний аудитор 
коммерческой фирмы 
снимал квартиру на 14-м 
этаже дома на Пионерской 
улице вместе с женой и 
двумя детьми. Изначально 
жилплощадь сняла граж-
данка Украины. Несколько 
лет назад она перевезла 
в Россию двоих дочерей 
и стала жить в съемной 
квартире с одной из до-
черей, ее мужем и двумя 
детьми. Двухкомнатную 
квартиру семья арендова-
ла за 35 тысяч рублей.

В семье периодически 
случались скандалы из-за 
чрезмерно веселого нрава 
мужа квартирантки. Сосе-
ди говорят, что несколько 
раз из-за шума в кварти-
ре им приходилось жало-
ваться консьержке, но ни 
одна из ссор не принимала 
совсем криминальный от-
тенок. Несколько раз теща 
буяна писала заявление 
в полицию, но потом его 
жена все время забирала 
жалобу.

В воскресенье 34-
летний мужчина был на 
работе и пришел домой 
под вечер в нетрезвом со-
стоянии. Его теща ушла 
из дома, когда между су-
пругами начался скандал 
— по традиции, в пьяном 
состоянии глава семей-
ства начал воспитывать 
детей. Через некоторое 
время дочь женщины по-
звонила ей и стала транс-
лировать по видео послед-
ствия дебоша, который 

устроил ее муж. Видимо, 
именно в этот момент ху-
лиган ударил супругу, и 
она вместе с детьми ушла 
к соседям. Не прошло и 
часа, как нетрезвый граж-
данин разгромил кухню, 
а затем устроил пожар — 
подпалил диван. К момен-
ту приезда полицейских 
поджигатель закрылся в 
квартире, стражам поряд-
ка пришлось взламывать 
дверь. Они попытались 
самостоятельно потушить 
возгорание, но из этой 
затеи ничего не вышло, и 
были вызваны пожарные. 
Четверо огнеборцев про-
никли в горящую кварти-
ру. 26-летний командир 
отделения ПСЧ №80 Ру-
стам Накибов отправился 
спасать хозяина. По всей 
видимости, старший сер-
жант рассчитывал, что 
сослуживцы проложат 
ему «водяной коридор», 
потушив огонь на пути 
следования командира 
отделения. Однако из-за 
технической неполад-
ки с рукавом огнеборцы 
не смогли сразу сделать 
это.

Свидетели видели, что 
Накибов проник на бал-
кон и попытался уговорить 
поджигателя эвакуиро-
ваться. Однако мужчина 
не послушал его, а пре-
спокойно закурил сига-
рету, когда за спиной уже 
бушевало пламя. По всей 
видимости, когда жар стал 
нестерпимым, пожарный 

попытался прыгнуть с бал-
кона так, чтобы сделать 
сальто на нижний этаж, но 
полетел вниз и погиб. Под-
жигатель также попробо-
вал эвакуироваться, завис 
на перилах, но потом тоже 
сорвался вниз. Оба упали 
на пристройку к дому и от 
полученных травм сконча-
лись на месте.

Накибов с детства меч-
тал бороться с огнем — 
еще в 4 года он сказал 
маме, что будет «поту-
шителем». После школы 
молодой человек посту-
пил в академию МЧС, 
затем оставил учебу и 
ушел служить в армию. 
Вернувшись на «граждан-
ку», Рустам устроился в 
пожарную охрану, рас-
считывая в ближайшем 
будущем получить обра-
зование.

Все, кто знал Накибова, 
рассказывают, что он са-
моотверженно бросался 
в пекло на всех пожарах, 
пытаясь в первую очередь 
спасти людей. У Рустама 
остались жена, 7-летний 
сын и 3-летняя дочь. Под-
московные власти наме-
рены представить к награ-
де огнеборца и взять под 
опеку его семью.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, по 
факту пожара возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Причинение смерти по 
неосторожности».

САМОКАТЧИК, СБИВШИЙ ЗВЕЗДУ 
«ЛЕНКОМА», ПОСЛЕ АВАРИИ 

БРОСИЛСЯ В АПТЕКУ
Самокатчик, сбивший 

на самокате актрису мо-
сковского театра «Ленком» 
Алену Митрошину в центре 
Москвы, лично пом-
чался в аптечный 
пункт за ме-
дикамен-
тами. Как 
удалось 
выяснить 
«МК», 
непри-
ятность 
прои-
зошла 
на Твер-
ском бульва-
ре. 27-летняя 
а к т р и с а ех а-
ла на электросамокате 
по велодорожке, которая 
отделяет проезжую часть 
от пешеходной зоны. 
И вдруг с пешеходной сто-
роны на своем самокате 
на нее вылетел молодой 
парень. Столкновение 
было настолько сильным, 
что девушку отбросило 
на проезжую часть. Ме-
дики диагностировали 
у актрисы множествен-
ные переломы челюсти. 

Сотрудница театра была 
госпитализирована в реа-
нимацию.

— Алене предстоит опе-
рация по восстановлению 

челюсти, — расска-
зал директор те-

атра «Ленком» 
Марк Варша-

вер. — Для 
нее, как и для 
любого ак-
тера, внеш-
ность важна. 
Лицо, речь — 

это в том чис-
ле инструмент 

ее работы. А го-
ворить она толком 

не может. Но мы все 
сделаем, чтобы она выгля-
дела, как раньше.

Кстати, Алену пригласи-
ли служить в легендарный 
коллектив «Ленкома» сразу 
после окончания школы-
студии МХАТ. Сначала ар-
тистку ввели в спектакли: 
«Ва-банк», «Шут Балаки-
рев», «Безумный день, или 
Женитьба Фигаро», а по-
том утвердили на главную 
роль Кончиты в спектакле 
«Юнона» и «Авось». 

БЕСХОЗНОМУ 
ВАРАНУ 

ПРИДУМАЛИ 
СМЕШНОЕ ИМЯ

Владельцев экзотиче-
ского животного — кап-
ского варана, найденного 
под окнами жилого дома 
в Северо-Восточном окру-
ге столицы, не теряют на-
дежды отыскать зоологи. 
Милую зверушку длиной 
в один метр спасатели 
на время пристроили 
в Центр передержки диких 
животных Департамента 
природопользования.

Как стало известно «МК», 
рептилию, прогуливаю-
щуюся по газону, замети-
ли жильцы дома на улице 
Енисейской. Животина, 
пригревшись на солныш-
ке, никуда не спешила и ни 
за кем не пыталась устро-
ить охоту. Прохожие реши-
ли осмотреться и немного 
подождать в надежде, что 
хозяин где-то поблизости. 
Однако прошел целый 
час, а владелец так и не 
объявился. Решив, что 
это беглец или подкидыш, 
сердобольные граждане 
накрыли его картонной 
коробкой и вызвали спа-
сателей. А пока добро-
вольцы отряда «СпасРе-
зерв» мчались на вызов, 
переместили животное 
в клетку, которая нашлась 
у одного из местных жите-
лей. По сути, волонтерам 
осталось просто забрать 
этого симпатягу и отвезти 
в центр передержки. Сей-
час его кормят насекомы-
ми и рыбой. Специалисты 
уверяют, что их новый пи-
томец абсолютно здоров. 
Если хозяин так и не най-
дется, варану дадут клич-
ку Бродяга.

telegram:@mk_srochno
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ЭВОЛЮЦИЯ С РАКОМ
С раковыми клетками, ко-

торые человечество тщетно 
пытается истреблять в тече-
ние многих десятилетий, ве-
роятно, можно подружиться. 
Главное — понять, для чего 
они появляются в организ-
ме и почему у одних людей в 
течение всей жизни пребы-
вают в «спящем» состоянии, 
а других нещадно губят. В 
Санкт-Петербургском поли-
техническом университете 
выдвинули новую теорию эво-
люции, основанную на транс-
формации раковых клеток в 
полезные органы. 

Читайте 3-ю стр.

Российские ученые 
создали пятую теорию 

трансформации 
человека 
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«ОСТОРОЖНО! 
МИНЫ!»
c 1-й стр.

Я общалась с подростками с 
подобными травмами, которых 
привозили в Москву из Донецка 
и окрестностей. Я видела куль-

ти вместо их рук и ног. Я смотрела в их глаза. 
Мне больше ничего не нужно.

Но самое страшное, что большей частью 
причиной трагедии становилось детское 
любопытство, то самое, которое собираются 
сейчас плавно внедрять в школах. Мальчиш-
кам ведь нравится оружие. А уж если они 
будут думать, что в нем разбираются…

«Это случилось 7 августа 2015 года. В 
Донецке. Трое пацанов играли во дворе. 
Среди них был мой Сережка. Взяли в руки 
железки, а те оказались снарядами… и сде-
тонировали», — вспоминала мама одного 
из пострадавших мальчиков. Она вышла 
из автобуса, возвращаясь с работы, на-
встречу с мигалками и сиренами пронес-
лись три машины «скорой помощи»: «Я и 
представить себе не могла, что в одной из 
них мой сын».

Из трех подорвавшихся больше всего 
не повезло 14-летнему Сереже: ампутация 
руки, затем ампутация ноги. «Три пальца на 
руке оторвало тоже. Их можно было еще най-
ти в траве, наверное, пришить, но побоялись 
искать, вдруг там лежали еще снаряды», — 
объясняла мать.

Тогда же, в 2015-м, из зоны боевых дей-
ствий первую партию детишек с подобны-
ми травмами вывезла Елизавета Глинка. В 
большинстве истории повторялись: жертвы 
пытались разобрать найденные где-то сна-
ряды, и те сдетонировали, либо находились 
в компании тех, кто это сделал.

Рассказывает экс-помощник главы 
Следственного комитета России, генерал-
майор юстиции Игорь Комиссаров, этой 
темой они с Доктором Лизой занимались 
вместе: «Абсолютное большинство по-
страдавших — жертвы случайных взрывов 
найденных либо неразорвавшихся боепри-
пасов. Я лично знаю каждого из детей, кото-
рого привезли оттуда с тяжелыми ранения-
ми. Однажды ночью нас с женой разбудил 
ребенок, которому в силу обстоятельств 
пришлось заночевать в нашей квартире. Он 
был одним из тех детей, которого привезла 
Доктор Лиза из Донецка. И которого реаль-
но спасли от неминуемой смерти замеча-
тельные медработники из НИИ неотложной 
детской хирургии и травматологии. Ребенок 
сказал мне, что не может спать и боится, что 
к нему придет его мертвый брат. Что он дол-
жен мне рассказать правду. Правду о том, 
что брат погиб не в результате обстрела, а 
по неосторожности при обращении с ми-
ной… Он пострадал физически и морально. 
Мы долго говорили той ночью. О том, что в 
случившемся нет его вины. И что это наша 
общая беда. И что я его обязательно спасу и 
никогда не брошу. Я постарался выполнить 
свое обещание».

— Мы с Лизой разработали листовки. 
Это была наша идея. Мои друзья отпечатали 
их, их привезли в ДНР и ЛНР и распростра-
нили везде, где возможно. Включая школы, 
детские сады, учебные заведения. О том, 
как надо вести себя детям при обнаружении 
взрывоопасных предметов. Самое главное 
— не подходить к ним и вызвать сразу по-
мощь. После этого раненых и убитых детей 
не было много лет.

Подобные ЧП, связанные с неудачным 
обращением с боеприпасами, так и на-
зываются — гибелью или ранением из-за 
«взрывоопасных пережитков войны». Точной 
статистики по ним нет. Только известно, что 
большинство подобных трагедий пришлось 
на 2014–2015 годы. Позже — только единич-
ные случаи. Я помню чудовищную историю, 
когда отец-ополченец принес домой снаряд, 
чтобы показать сыну, как тот устроен, а сна-
ряд случайно разорвался в их руках. 

Кстати, нам говорят, что обучать детей 
будут лично прошедшие боевые действия 
ветераны — как люди опытные и грамотные. 
Интересно, на каких муляжах это планиру-
ется делать?

Екатерина САЖНЕВА.

ЗЕЛЕНСКИЙ 
ГОТОВИТ МИР 
К ВЗРЫВУ ЗАЭС
«Это будет как шесть Фукусим»
Зеленский готов устроить ядерную 
катастрофу на Запорожской атомной 
электростанции. Об этом сегодня 
предупредил отставной американ-
ский разведчик Скотт Риттер. Глава 
киевского режима пойдет на это меж-
дународное преступление в отчаян-
ной попытке переломить ход конфлик-
та после провала «контрнаступа» ВСУ. 
По словам Риттера, «украинцы попы-
таются атаковать Запорожскую АЭС и 
обвинить в этом русских». Провокация 
планируется в преддверии саммита 
НАТО в Вильнюсе 11–12 июля.

О подготовке ядерной провокации со сто-
роны Киева свидетельствует также интервью 
главы ГУР минобороны Украины Кирилла Бу-
данова британскому журналу New Statesman. 
Буданов (или тот, кто говорил от его имени) 
утверждает, что российская сторона якобы 
заминировала четыре из шести энергоблоков 
Запорожской АЭС. Таким образом киевский 
режим готовит западное общественное мнение 
к тому, что может произойти, если его преступ-
ные планы воплотятся в реальность.

Ситуацию вокруг ЗАЭС мы попросили 
прокомментировать эксперта по ядерному 
терроризму, экс-депутата Госдумы Максима 
Шингаркина.

— Означают ли заявления Буданова, 
что Киев всерьез приступил к подготовке 
ядерной провокации на ЗАЭС?

— Провокация с обвинением России в 
подрыве ядерных блоков Запорожской АЭС 
готовилась давно, с того момента, как РФ там 
оказалась и обнаружила документы по изго-
товлению материалов, нарушающих режим 
ядерного нераспространения. Эти документы в 
апреле прошлого года пыталась выкрасть укра-
инская диверсионная группа, которая была лик-
видирована. После этого были подготовлены 

еще несколько диверсионных групп, которые в 
последних числах августа 2022 года, накануне 
визита на станцию миссии МАГАТЭ, попытались 
захватить АЭС. Они также были уничтожены.

— В чем заключается нарушение 
режима нераспространения? Есть ли 
доказательства?

— На АЭС из шести энергоблоков два за-
гружены свежим ядерным топливом, 4 — отра-
ботанным. Американцы запрещают разгружать 
это ядерное топливо. Вы спросите почему. 
Потому что в этом ядерном топливе есть за-
кладки из 238-го особо чистого урана, которого 
на Украине сколько угодно, для облучения этого 
топлива и производства плутония-239, кото-
рый используется для производства ядерного 
оружия. Поскольку эти реакторы заправлялись 
американским ядерным топливом вместо рос-
сийского, нарушая все права РФ, в том числе 
на само это изделие (а реактор ВВЭР — это 
российское изделие по любым правилам), 
то нарушается режим ядерного нераспро-
странения. Скорее всего, об этом не знает 
большинство должностных лиц в США, потому 
что это такая хитрая кухня киевской хунты. Но 
отдельные исполнители на территории США 
об этом либо подозревают, либо имеют до-
говоренности с киевской властью. Если сейчас 
РФ разгрузит 4 блока с отработанным ядерным 
топливом, то обнаружит закладки с плутонием. 
Если разгрузит свежее топливо — обнаружит 
там закладки с 238-м ураном.

— Почему же Росатом до сих пор этого 
не сделал?

— Здесь есть такой нюанс: если обнаружат 
238-й уран, то формально предъявить нечего. 
Это как попытка преступления: человек пришел 

с ножом и даже замахнулся, но не ударил, по-
этому состава нет. Разгружать отработанное 
ядерное топливо, чтобы обнаружить закладку, 
— это технологически сложный процесс. Все 
это надо делать в присутствии международных 
наблюдателей, в частности, желательно со 
стороны Китая, Индии — тех стран, которые 
могут независимо оценить тот треш, который 
был там устроен. Мы понимаем, что для того, 
чтобы скрыть все эти факты и обстоятельства, 
Киев в ближайшее время попробует либо взор-
вать систему коммуникаций АЭС (для этого и 
Каховская ГЭС была спущена), либо попробует 
так обстрелять ЗАЭС, чтобы разрушился один 
из ядерных блоков. Взрыв будет в три-четыре 
раза мощнее, чем в Чернобыле, фактически 
такая Фукусима, умноженная на 6. И у нас нет 
рядом океана, все будет выливаться в лучшие 
на планете черноземы.

— Это как-то можно предотвратить?
— Наши последние действия. Директор 

Росатома Алексей Лихачев, по сути, предъявил 
главе МАГАТЭ Гросси ультиматум. Он заявил, 
что если не прекратятся попытки дестабили-
зировать обстановку на Запорожской АЭС 
(уточняю, что ЗАЭС не работает, энергию не 
дает, реакторы стоят), то мы все-таки, несмо-
тря на технологические сложности, достанем 
эти закладки и предъявим миру нарушение 
режима нераспространения ядерного оружия 
со стороны Киева и США. После этого Гросси 
с печальным видом уехал к себе, к нему при-
летели специалисты, и они там сейчас фак-
тически охреневают (я подчеркиваю, именно 
охреневают) от того «привета», который РФ 
через Лихачева передала МАГАТЭ.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ДНЕПРОВСКИЙ 
ПОРОГ КИЕВА
c 1-й стр.

Наступление ВСУ не только не 
закончилось, но, похоже, пере-
ходит во вторую фазу. Важным 
элементом второй части может 

стать операция на левом берегу Днепра в 
районе Антоновского моста. Там подразде-
ления ВСУ уже несколько дней удерживают 
небольшой плацдарм.

По некоторым данным, в Киеве уже под-
готовили и утвердили план операции. Не ис-
ключено, что на фоне трехнедельного топтания 
на месте противник может решиться на самую 
сумасшедшую военную авантюру.

Напомним, что после разрушения плотины 
Каховской ГЭС и подтопления берегов ниже 
по течению первые линии оборонительных 
позиций пришлось оставить. Но как только 
вода начала уходить, спецназ ВСУ численно-
стью до 50 человек успел занять небольшой 
участок возле основания Антоновского моста 
на левом берегу Днепра. Выбить его оттуда не 
получалось несколько дней.

Штурмовые группы ВДВ при поддержке 
артиллерии пытаются вытеснить противника с 
занятого им плацдарма. Наши бойцы атакуют 
противника с применением легкой бронетех-
ники, у врага есть гранатометы и противотан-
ковые управляемые ракеты.

При этом противник преимущественно в 
темное время суток продолжает наращивать 
свою группировку, снабжая ее боеприпасами 
и техническими средствами. Некоторые воен-
коры отмечают, что активность противника в 
этом районе «выросла аномально», а «интен-
сивность переправ на наш берег увеличилась 
кратно».

Нашим артиллеристам трудно 

нейтрализовать скоростные лодки противника, 
а украинские средства радиоэлектронной 
борьбы препятствуют эффективной работе 
наших дронов-камикадзе. 

Артиллерия ВСУ, которая находится на 
более высоком правом берегу Днепра, может 
вести прицельный огонь по нашим позициям 
и штурмовым подразделениям. 

Нашим войскам на этом участке, как счи-
тают военные аналитики, могла бы помочь 
штурмовая и бомбардировочная авиация. 

По данным военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, на левом берегу сейчас находится 
около сотни военнослужащих Украины.

— Они пытаются полностью контролиро-
вать Антоновский мост, так как это наиболее 
удобное место для наведения переправы, — 
сказал он. — Этот мост разрушен, он практи-
чески недееспособен, но его можно отремон-
тировать за короткие сроки, а также навести 
рядом понтонные переправы. Сейчас там идет 
бой. ВСУ хотят закрепиться на левом берегу 
и создать плацдарм, а мы им препятствуем. 
Я думаю, что в ближайшее время мы получим 
уточненные данные.

По мнению экспертов, в задачи ВСУ вхо-
дит удар по флангам российской обороны в 
Херсонской области с выходом на Крым. Или 
атака Армянска, через который идет сейчас, 
после разрушения Чонгарского моста, основ-
ной поток снабжения российской группиров-
ки. Анатолий Матвийчук уверен, что, ВСУ в 
ближайшие дни будут пытаться реализовать 
фантазии Зеленского.

— Основная задача противника на этом 
участке фронта — это перерезать сухопутный 
коридор в Крым, — говорит он.

Некоторые эксперты операцию с фор-
сированием Днепра предсказывали задолго 
до начала украинского «контрнаступа». И это 
направление называли вспомогательным. 
Впрочем, после того как противник увяз в 
нашей обороне на Запорожском и других 
направлениях — высадка на левом берегу 
Днепра стала едва ли не последним шансом 
ВСУ на реванш.

В ночь на 26 июня ВКС России снова 
нанесли массированный ракетный удар по 
территории противника, чтобы ослабить его 
наступательный потенциал. Так, взрывы про-
гремели в Полтавской, Херсонской, Черкас-
ской, Киевской и Одесской областях. 

Ракеты долетели до Киева и Одессы. 
Наиболее массированный удар пришелся по 
Одесской области, а именно по тренировоч-
ным лагерям, где проходят обучение подраз-
деления ВСУ на западной технике. 

В Одесской области также был нанесен 
удар по комплексу ПВО противника — по не-
которым данным, из строя вышла РЛС. 

«Все «Калибры» достигли целей (по нашим 
данным, есть вероятность, что это были не «Ка-
либры», а ракеты «Оникс» и «Оникс-М», которые 
летят только по самым «вкусным» целям). ВСУ 
удалось сбить только часть беспилотных лета-
тельных аппаратов-камикадзе, часть достигла 
целей», — отметил канал «Легитимный».

Дарья ФЕДОТОВА.

Субботние события на юге 
России добавили проблем 
дальнобойщикам
24 июня, пока большинство росси-
ян лихорадочно читали и слушали 
новости о вооруженном мятеже, 
проблемы возникли у дальнобойщи-
ков. Затруднения коснулись дви-
гавшихся по федеральным трассам 
к югу от Москвы — они оказались 
перекрыты. Самым узким местом 
оказались мосты через Оку — есте-
ственную преграду на пути к Москве. 
Там «облегчение» наступило лишь в 
понедельник. 

«Прошел с Липецка буквально за пару 
минут до закрытия моста через Оку, — рас-
сказал «МК» водитель фуры-рефрижератора 
одного из крупных отечественных перевоз-
чиков. — Пришлось простоять больше часа 
на контроле, смотрели все автомобили, в 
том числе с зеркалами ходили, смотрели 
под днища легковушек. Меня пропустили, и 
через минуты три по радио слышу: все, мост 
закрыли. Мужики матом орали: что делать, 
куда ехать? На посту им отвечали: а что хотите, 
лучше убирайтесь подальше». 

Каширское шоссе (и старое, и платная 
М4) было перекрыто на мостах через Оку уже 
утром субботы. Чуть позже закрыли движение 
и по мосту федеральной трассы М2 «Крым» 
под Серпуховом: там старое Симферополь-
ское шоссе моста не имеет, он был разрушен 
около 30 лет назад. Наконец, к середине дня 
закрыли мост через Оку на федеральной трас-
се М5 «Урал» и Щуровский мост на старой 
Рязанке в районе Коломны. 

— Застрял в Заокском районе в субботу, 
— рассказывает Вадим, водитель 7-тонного 
грузовика одного из корпоративных парков. 

— Мне нужно было в Подмосковье, в район 
Кубинки. Пока слушал радио, что происходит, 
закрыли не только М4, но и М2. Была когда-то 
переправа в Тарусе, но это для легковушек, да 
и работает ли она? Единственным вариантом 
было ехать через Калугу, это 5 часов лишнего 
хода. Движение было оживленное, но в целом 
проехал нормально. Израсходовал лишней 
горючки примерно на 3000 рублей. 

Еще один мост через Оку — в городе 
Озеры — был закрыт в субботу, затем от-
крылся и несколько раз закрывался. Однако 
на нем, как сообщили «МК» дальнобойщики, 
был ограничен проезд фур — это относится 
ко всем мостам в населенных пунктах, ведь 
транзитный проезд по многим из них на боль-
шегрузах (особенно более 7 тонн грузоподъ-
емности) запрещен. За выходные в Озерах 
произошли несколько ДТП в районе этого 
моста — он был некоторое время единствен-
ным функционирующим. 

— Приехал в Коломну грузить ретроав-
томобили для фестиваля в Озерах, уже готов 
был за руль садиться, но тут сообщили, что 
везде перекрытия, а фестиваль отменяется, 
— рассказывает Алексей, водитель эвакуа-
тора. — В результате фестиваль обернулся 
шашлыками прямо в Коломне, а в Озеры, 
говорят, добрались те, кто приехал еще в 
пятницу, — у них вышел неформальный пикник 
на природе. 

Однако такая свобода маневра — удел 
небольших (7 и менее тонн) грузовиков: во-
дителям магистральных фур (тех, что больше 
10 тонн грузоподъемностью, с полуприце-
пами, длиной 10 и более метров) выбирать 
не приходилось. Они сообщили начальству 
о форс-мажоре и встали в многочасовые 
пробки. Конечно, варианты объезда искали 
— например, в середине дня 24 июня многих 
навигатор «повел» на Щуровский мост у Ко-
ломны. Который, разумеется, также «встал». 

Сообщалось, что МЧС и местные власти ор-
ганизовали подвоз воды, на трассу вышли 
волонтеры с водой и горячим питанием. 

— Хорошо, не было жары, — рассказы-
вает Фируз, водитель большегруза с азер-
байджанскими номерами, который по плану 
должен был добраться в Москву в субботу 
вечером, но смог это сделать только в поне-
дельник к середине дня. — Долго стояли на 
М4, потом нам сказали: «Мост заминирован, 
добирайтесь как угодно, хоть вплавь!» Поехал 
на Коломну, там пропускали в час по чайной 
ложке. Еще подумал: если заминировали, зна-
чит, могут в любой момент взорвать, а тогда 
через Оку вообще перебраться не получится, 
Москва будет отрезана от юга. 

Мосты на федеральных трассах воен-
ные блокировали и в течение воскресенья, 
ограничения были сняты (вероятно, вместе 
с минами) лишь утром понедельника. Так 
или иначе, оказалось, что самым надежным 
транспортом для сообщения с югом сейчас 
являются железные дороги — в продолжение 
всей истории 24 июня никаких перебоев в 
движении поездов на Ростов и другие южные 
города не было. 

— Мы бы рады возить по железной доро-
ге, — отметил Валентин Павлов, отвечающий 

за логистику в одной из крупных компаний-
поставщиков молочной продукции. — Но ин-
фраструктура перевозки скоропортящихся 
продуктов разрушена, плюс немилосердные 
тарифы, плюс сейчас железная дорога забита 
контейнерными грузами из Китая, добавьте к 
этому минимум две перегрузки... Понимаете, 
почему все давно перешли на автомобильные 
перевозки?

Еще одной проблемой 24 и 25 июня ста-
ли внутрирайонные перевозки в Коломне и 
некоторых других городских округах Под-
московья. Оказалось, что инфраструктура 
районов (больницы, присутственные места) 
также завязана на мосты через Оку: некото-
рые округа расположены по обоим берегам 
реки. К счастью, на сей раз мосты уцелели, и 
ограничения оперативно сняли. Повезло. 

Напомним, в эти же дни транспортные 
затруднения — на сей раз более долговре-
менные — наблюдаются на юге России, на 
границе Крыма и Херсонской области. По-
сле временного вывода из строя одного из 
мостов на Чонгарском перешейке транспорт-
ный поток замедлился, фуры добираются по 
«сухопутному коридору» в Крым и из него с 
многочасовыми пробками. 

Антон РАЗМАХНИН.

КРИЗИС
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Опрос проводился на фоне заявлений республиканцев о том, что Байден не годится 
для избрания на второй срок. Опасения вызваны словесными оплошностями и физиче-
скими промахами президента. Две трети избирателей заявили, что у них есть серьезные или 
умеренные опасения по поводу 80-летнего Байдена, по сравнению с 32%, которые заявили, 
что у них есть незначительные опасения или их вообще нет.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

23 600 предметов, связанных с Винни-Пухом, собрала жительница США 
Деб Хоффманн. По утверждению администрации Книги рекордов Гиннесса, 

это самая большая в мире подобная коллекция. Хоффманн получила своего первого плю-
шевого Винни в возрасте двух лет, а коллекционированием занялась в 22 года. Коллек-
цию она завещала музею в Канаде, чтобы почтить корни Винни-Пуха — персонаж Милна 
был основан на реальном медведе, который жил в лондонском зоопарке и попал туда 
благодаря канадскому солдату Гарри Колеборну.

Необычная выставка открылась в Сан-Паулу, Бразилия. На ней представле-
но около 1200 бумажных фонарей. Выставка проходит в рамках фестиваля ко-

рейских традиций в Сан-Паулу, а сам фестиваль посвящен празднованию 60-летия ко-
рейской иммиграции в Бразилию.

американцев считают, что Байден слишком 
старый и больной68%
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Как сообщила Служба 
внешней разведки РФ, 
Киев договорился с ЮНЕ-
СКО о вывозе христиан-
ских ценностей из Киево-
Печерской лавры. Иконы, 
мощи Ильи Муромца, Несто-
ра Летописца и другие свя-
тыни будут переданы музеям 
Италии, Франции, Германии 
и Ватикана под предлогом 
«спасения от российских 
ракетных ударов». После 
вывоза святынь из лавры их 
возврат не планируется. Это 
логичное продолжение исто-
рии с вывозом с территории 
Украины древнейших икон, 
выставленных с 14 июня во 
французском Лувре.

ИЗ КИЕВО-ПЕЧЕРСКОЙ ЛАВРЫ ВЫВЕЗУТ 
В ЕВРОПУ ХРИСТИАНСКИЕ СВЯТЫНИ

НАЗВАНЫ СТРАНЫ С САМОЙ ДОРОГОЙ ИПОТЕКОЙ

(Данные о средней ставке по ипотеке в марте приведены центральными банками 
Европейского региона.)

Украина

Молдавия

Венгрия

Польша

Румыния

Россия

на Мальте
Самая дешевая ипотека в Европе зафиксирована

13,4%
12,03%

10,52%
8,9%

8,4%
8,18%

2,4%

Фигурист Роман 
Костомаров опуб-

ликовал свое видео на вело-
тренажере из больницы. Ви-
део он подписал: «Ох уж 
непросто это все... ни мораль-
но, ни физически... мягко го-
воря!!! Но едем дальше. Впе-
реди самое сложное, 
сука-жизнь!!! Хотя она и не 
была простой».
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Ученый Центрального 
аэрогидродинамического 
института им. Жуковского 
(ЦАГИ) Валерий Голубкин в 
понедельник был приговорен 
к 12 годам лишения свободы 
за госизмену. Голубкина 
задержали через несколько 
месяцев после ареста его 
руководителя, начальника 
отдела в отделении аэро-
динамики самолетов и ракет 
ЦАГИ Анатолия Губанова. 
Адвокаты утверждали, что 
Губанов привлек Голубкина 
к работам по международ-
ному проекту HEXAFLY-INT 
по созданию гиперзвукового 
пассажирского самолета. 
Речь шла о лайнере, который 
способен летать на водо-
родном топливе и преодо-
левать большие расстояния 
на сверхбыстрых скоростях 

(например, за три часа доле-
теть из Брюсселя в Сидней). 
По версии следствия, в двух 
отчетах по проекту, которые 
Голубкин, по указанию Губа-
нова, передал коллегам из 
Нидерландов, содержалась 
государственная тайна. В 
частности, ученый имел кон-

такты с куратором проекта от 
Европейского космического 
агентства, гражданином 
Бельгии. Адвокаты настаи-
вали, что Голубкин не имел 
доступа к гостайне, однако 
это ему не помогло. След-
ствие по делу Губанова еще 
продолжается. 

УЧЕНЫЙ ЦАГИ 
ПОЛУЧИЛ 12 ЛЕТ 
ЗА ГОСИЗМЕНУ
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Но это не спасло гангстера от 
сурового приговора
Александр Мавриди, который вошел 
в современную криминальную исто-
рию России и как «киллер с арбале-
том», и как похититель адвоката, и 
как беглец из СИЗО, получил наконец 
свой приговор. В понедельник реше-
нием Мособлсуда гангстер отправлен 
за решетку на 20 лет. Его подельники 
получили куда более скромные сро-
ки. В своем последнем слове Мав-
риди попытался взять в союзники… 

Всевышнего. Бог помог не слишком 
сильно: подсудимый получил лишь на 
год меньше, чем просил обвинитель.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Александр Мавриди обвинялся в 
трех громких преступлениях. В ноя-
бре 2018 года он вместе с соучаст-
никами силой вывез в загородный 

дом в Одинцове адвоката Алексея Завгород-
него. В плену юрист провел два года (по 2 
ноября 2020 г.)! Угрожая расправой, гангстеры 
в итоге добились, чтобы адвокат переписал 
на их родственников права собственности на 
три квартиры и одно машино-место общей 
стоимостью 71 млн рублей. Освободили 

адвоката в процессе расследования другого 
преступления. 2 ноября 2020 года Мавриди и 
его соучастник Паша Ахмедов ворвались в 
дом владельца ряда мясоперерабатывающих 
заводов Владимира Маругова (его называли 
«колбасный король»). Бандиты связали граж-
данскую жену Маругова Сабину Газиеву, но 
ей удалось вырваться и сбежать. Маругов был 
убит — Мавриди застрелил его из арбалета. 
Через несколько дней преступников аресто-
вали. 6 августа 2021 года Мавриди и четверо 
сокамерников совершили побег из ИВС Истры. 
В течение двух месяцев всех их задержали.

Вчера перед началом заседания Мавриди 
попытались разговорить журналисты. Получа-
лось плохо — преступник по традиции закры-
вал лицо папкой и вяло огрызался. Заметим, 
что в течение всего процесса Александр вел 
себя крайне неадекватно и даже иногда буй-
ствовал. Видимо, все это укладывалось в его 
представление о поведении душевнобольных. 
Как сообщила старший помощник руководи-
теля ГСУ СКР по Московской области Ольга 
Врадий, Мавриди в ходе следствия неодно-
кратно заказывал у адвокатов специальную 
литературу, посвященную симптоматике пси-
хических заболеваний. Однако сымитировать 
помешательство злодей не смог — экспертиза 
признала его вменяемым.

Не лучшим образом вели себя и другие 
обвиняемые. Например, Константина Барско-
го, соучастника похищения адвоката, неодно-
кратно удаляли из зала суда за нарушение 
порядка. 

Кстати, в своем последнем слове на 
предыдущем заседании Мавриди был, как 
казалось, даже искренен. Короткое высту-
пление он посвятил убийству Владимира 
Маругова. 

— Хочу принести извинения потерпев-
шим. Не было там никакого заказного убий-
ства, просто это стечение обстоятельств. 
Если бы Владимир по-другому себя повел в 
отношении Татьяны и своего сына (бывшая 
жена и сын «колбасного короля». — Прим. 
авт.), то, может, Бог бы так не распорядил-
ся. Я полностью признаю вину. Что касает-
ся Ахмедова, он просто пошел вместе со 
мной как друг, не было никакого сговора. 
Барский — пожилой человек, просто жил у 
меня, оказался в ненужном месте в ненужное 
время. Во всех этих преступлениях виноват 
только я, — произнес Мавриди. В похожем 
стиле высказались и Ахмедов, и молдаване, 
бежавшие из ИВС вместе с гангстером.

Сабина Газиева отказалась от послед-
него слова, поддержав слова адвоката, ко-
торый попросил пожизненного срока для 
Мавриди и Ахмедова. Гособвинитель (обви-
нение на суде поддерживал прокурор про-
куратуры Московской области) предложил 
ограничиться 21 годом лишения свободы 
для убийцы.

Итог оказался закономерным. Мавриди 
приговорили к 20 годам, Ахмедова — к 13, 
Барского — к 8. По иску Сабины Газиевой 
в качестве компенсации за причиненный 
моральный вред с Мавриди взыскали 1,5 
млн рублей, с Паши Ахмедова — 1,2 млн 
рублей. Гражданская жена Маругова также 
получит денежную компенсацию за каждого 
несовершеннолетнего ребенка, общая сум-
ма составит 2,4 млн рублей от Александра 
Мавриди, а с Паши Ахмедова — 2 млн рублей. 
Мать убитого миллиардера Любовь Маругова 
должна получить 2 млн рублей компенсации с 
Мавриди, а с Ахмедова — 1,5 млн рублей. 

А беглецы-молдаване получили от 6,5 до 
11,5 года лишения свободы. Главное теперь 
— не сажать их в одну камеру с Мавриди. 
Иначе еще что-нибудь придумают.

Арина ИШХАНОВА.

ПРЕРВАННЫЙ 
ПОЛЕТ ШМЕЛЯ
c 1-й стр.

Россельхознадзор запретил 
ввоз шмелей из стран Евро-
союза из-за отсутствия под-
тверждения эпизоотического 

и ветеринарно-санитарного благополучия 
насекомых, которые опыляют тепличные 
растения. И за этим запретом — вырастает 
проблема.

В последние годы отрасль овощей 
закрытого грунта в России начала бурно 
развиваться, и результат не заставил себя 
долго ждать. Тепличными огурцами мы себя 
обеспечиваем на 95%, только 5% в регионы 
Дальнего Востока поставляет Китай. А по 
помидорам самообеспеченность нашей 
страны составляет 60%.

Однако, как видим, ключи к успеху те-
пличного производства все еще находятся в 
руках наших западных коллег, которые про-
дают шмелиные семьи для опыления огур-
цов и томатов, а также перца, баклажанов.

Ассоциация шмелеводов России вы-
разила беспокойство из-за возможного 
ввоза в страну вместе с насекомыми ви-
русов различных болезней, которые могут 
нанести «значительный вред растениям и 
продукции». Чтобы избежать такого разви-
тия событий, Россельхознадзор направил 
в Брюссель просьбу провести видеопере-
говоры и получить официальные гарантии 
ЕС отсутствия у шмелей из Старого Света 
перед отправкой в Россию клинических сим-
птомов и подозрений на заболевания. Но 
ответной реакции пока нет. Как говорится, 
«ждите ответа».

В самой ассоциации шмелеводов, по 
инициативе которой с 20 июня и запрещен 
импорт шмелесемей из стран ЕС, от коммен-
тариев воздержались. Однако отечествен-
ные аграрии считают, что их вины в дефиците 
этих насекомых для промышленных теплиц 
нет. Просто раньше тепличное производство 
овощей в России находилось на минималь-
ном уровне и шмелесемей (от 100 до 120 
рабочих особей) было выгоднее закупать 
за границей. Но сейчас эта отрасль начала 
бурно развиваться, и возникает проблема 
нехватки «опылителей».

Судите сами: площадь под посадки 
овощей закрытого грунта на конец минув-
шего года в России составила 3231 гек-
тар, с 2017 года она увеличилась на 21%. 
Неудивительно, что для обработки таких 
плантаций шмелей просто не хватает. Хотя 
отечественные тепличные комплексы ис-
кусственным путем для собственных нужд 
выращивают шмелиные семьи. Из расчета 
— на 1 гектар пять шмелиных ульев. Сам 
процесс заключается в том, что насекомое, 
совершая посадки на «мужские» и «женские» 
цветы, смешивает пыльцу, в результате чего 
и завязываются плоды.

— Овощи в легких сезонных теплицах 
могут опылять и пчелы, — рассказал нам 
подмосковный пасечник Василий Тимофеев. 
— Но в капитальных промышленных тепли-
цах эту работу выполняют только шмели. 
Здесь особенности биологии, к тому же шме-
ли, в отличие от пчел, могут жить в закрытых 
пространствах. А пчелы любят свободу. 

Как поясняет фермер, у шмеля хобо-
ток длиннее, чем у пчелы, он опыляет те 
растения, куда пчела просто не достает. 
Особенностью этих насекомых является и 
то, что они опыляют 100% посадок огурцов, 
томатов, баклажанов и перца. Чем поднима-
ют урожайность примерно на 25%.

— Правда, — завершает свой рассказ 
пасечник, — в последнее время на рынке 
появляются самоопыляющиеся семена ово-
щей, мужские и женские в одном лице. Это 
не он, не она, а «оно». Плоды завязываются 
сами, без опыления. Так что когда-нибудь 
надобность в пчелах и шмелях может совсем 
отпасть. Но насыщенность вкуса у таких 
плодов намного хуже, чем у опыленных, и 
урожайность ниже.

Многие горожане, далекие от сельско-
го производства, о шмелях знают только 
по «Полету шмеля» Римского-Корсакова 
и по песне из кинофильма про «мохнатый 
шмель — да на душистый хмель» в испол-
нении Никиты Михалкова. Соответственно, 
и считают этих насекомых «пустыми», чуть 
ли не трутнями. Ведь они не носят мед. На 
самом деле таких «рабочих лошадок» еще 
поискать. Они всегда в движении: собирают 
нектар (опыляют цветы), строят жилище. Не 
для себя, а для новых поколений, поскольку 
в среднем в теплице живут всего 6 недель. 
В условиях дикой природы и того меньше — 
2–3 недели. Как утверждают специалисты, 
шмели «сгорают» именно на работе. За такой 
короткий срок мало кому удается сделать 
так много. Для сравнения, пчела во время 
медосбора живет до 60 дней.

Владимир ЧУПРИН.

ЭВОЛЮЦИЯ 
С РАКОМ
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Новую теорию эволюционной 
роли наследуемых опухолей на-
звали carcino-evo-devo. Статья 
о ней вышла на днях в издании 

International Journal of Molecular Sciences. По 
мнению ученых, именно из опухолевых клеток 
миллионы лет назад развились женская мо-
лочная железа и мужская, предстательная, 
которые выполняют сейчас ряд необходимых 
функций. Жировые клетки, которые способны 
проникать во все органы, оказывается, тоже 
имеют онкологическую природу. Самое ин-
тересное, что процесс не остановился — об 
этом говорят новые гены, которые, согласно 
теории, требуют для своей экспрессии (актив-
ности) дополнительные клеточные массы, то 
есть опухоли. Если эти опухоли — эволюци-
онное звено, то избавляться от них не имеет 
смысла, считают авторы статьи, лучше 
— стабилизировать. 

В перечне крупнейших теорий, таких как 
теория Дарвина, генетическая теория, симби-
оз дарвинизма и генетики, теория эволюци-
онного развития evo-devo, новая теория за-
нимает законное пятое место. Она расширяет 
evo-devo, которая гласит, что эволюционируют 
не только взрослые особи, а весь онтогенез 
— от рождения до смерти. Ученые говорят о 
том, что в этом процессе опухоль принимает 
самое активное участие. Новая «онкологиче-
ская» теория гласит, что наследуемые опухо-
ли не убивают большинство своих хозяев, а 
«двигают» эволюцию, формируя новые типы 
клеток и органов.

По словам ученых, онкоклетки есть в 
каждом организме. В отличие от наиболее 
изученных злокачественных онкоклеток о 
многих из них специалисты порой и не по-
дозревают. И далеко не все из них убивают 
своих хозяев. Мало того, благополучно на-
следуются! А все, что наследуется, может 
играть роль в эволюции.

Поможет ли нам этот новый взгляд найти 
способ борьбы с этой неизлечимой болезнью? 
Ученые уверены в этом. Речь идет о том, что, 
принимая онкологическую теорию эволюции, 
мы можем изменить свое отношение к онко-
логическим клеткам в принципе. 

— Теперь стало понятно, почему мы не 
можем победить рак, — это же сущностное 
свойство живой материи! Если так, то бо-
роться с развившимся раком бесполезно 
— надо научиться предупреждать его раз-
витие, — говорит один из авторов теории 
Андрей Козлов.

По его словам, в этом ученым помогут так 
называемые TSEEN-гены. Это особый класс 
генов, которые начинают свое становление 
именно с работы в новообразованиях. «Вы-
ключив» такие гены, можно «выключить» и 
развитие опухоли.

Тот факт, что со временем количество 
новых генов растет, указывает на то, что наш 
геном все-таки до сих пор эволюционирует.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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2 мая 2023 года в ГД РФ был 
внесен законопроект о внесе-
нии изменений в законы «Об 
основах государственного ре-

гулирования торговой деятельности в Рос-
сийской Федерации» и «Об обращении 
лекарственных средств». Документ уста-
навливает ограничения для розничного и 
оптового звена по размеру вознаграждения 
за приобретение определенного количества 
лекарственных препаратов, оказанию услуг 
по продвижению, логистических услуг, услуг 
по подготовке, обработке, упаковке лекар-
ственных препаратов. В частности, пред-
лагается ограничить размер вознагражде-
ния аптекам за оказание услуг по 
продвижению лекарств до 5%. 

Авторы инициативы вроде бы хотят «как 
лучше» — по их мнению, аптеки получают за 
продвижение препарата от его производи-
телей чересчур много, и если снизить такие 
издержки, это каким-то образом защитит 
малообеспеченных. По логике разработчи-
ков, цены на лекарства в стране снизятся, 
ибо в том, что они сегодня высоки, виноват 
именно высокий размер «маркетингового 
сбора». 

Но по факту, как заявили представи-
тели сразу нескольких аптечных сетей и 
фармэксперты, это приведет к совершенно 

обратным результатам. Из-за сокращения 
прибыли придется повышать цены на ассор-
тимент — прежде всего на лекарства вне 
перечня жизненно важных и необходимых. 
Как вариант: придется закрывать аптеки, 
держать которые станет нерентабельно, 
— в первую очередь в труднодоступных 
регионах страны. 

Пока документ находится в Госдуме — 
до 24 июня объявлен сбор предложений и 
замечаний к документу, рассмотрение ко-
торого запланировано на осеннюю сессию. 
В связи с появлением такой инициативы 
Альянс фармацевтических ассоциаций об-
ратился в Госдуму с письмом, в котором 
перечисляет ряд аргументов, почему такие 
меры пойдут пациентам только во вред. 

Замечаний у представителей отрасли 
немало. Непонятно, например, почему по-
правки по торговле лекарствами собирают-
ся вносить в Закон «Об основах регулиро-
вания торговой деятельности в РФ». Ведь 
лекарственные препараты по-прежнему 
не являются товаром для свободной про-
дажи, их реализация допускается только 
в аптечных и медицинских организациях 
при наличии соответствующей лицензии и 
специалистами, имеющими профильное 
образование. «Лекарственные препараты, 
в том числе и безрецептурного отпуска, не 

относятся к товарам ежедневного спро-
са, имеют ограниченный срок годности, 
их применение строго индивидуально, а 
количество зависит от курса лечения. Про-
дажа лекарств возможна только на лицен-
зируемых стационарных объектах, дис-
танционная продажа обусловлена большим 
количеством обязательных требований. 
Отпуск лекарств осуществляется лицами, 
имеющими специальное образование», — 
говорится в письме.

При этом аптечный сегмент в стране 
представлен не только крупными аптеч-
ными сетями федерального уровня, у ко-
торых вознаграждения достигают 30%. В 
труднодоступных, отдаленных и сельских 
местностях лекарственное обеспечение на-
селения лежит исключительно на единичных 
аптеках или аптеках с небольшим количе-
ством розничных точек. Вступление в силу 
норм законопроекта лишит возможности 
граждан таких территорий на лекарствен-
ное обеспечение, поскольку 5-процентное 
ограничение вознаграждения не позволит 
покрыть расходы маленьким аптекам даже 
на доставку лекарств на труднодоступные 
территории, указывают эксперты.

Они также говорят о том, что вмеша-
тельство в деятельность хозяйствующего 
субъекта со стороны государства должно 
быть вызвано чрезвычайными причинами, 
а регулирование не должно улучшать по-
ложение одних за счет ухудшения поло-
жения других. Закон устанавливает, что у 
аптечных организаций строго ограничен 
перечень реализуемых товаров, из которых 

более 80% — лекарственные препараты. 
Из них 3/4 — лекарственные препараты 
из перечня ЖНВЛП, цены на которые уже 
регулируются государством. При этом на-
личие фармацевтической лицензии пред-
полагает большие обязательные расходы 
на обучение персонала, приобретение и 
ремонт оборудования, поддержание ми-
нимального ассортимента, обеспечение 
особых условий хранения отдельных групп 
товаров. «При детальном рассмотрении 
экономической составляющей небольших 
региональных аптек становится очевидным, 
что аптечные организации, в отличие от 
продовольственного ритейла, имеют зна-
чительно меньше экономической свободы 
и возможностей для ведения бизнеса, а 
финансовых и социальных обязательств 
и затрат при отсутствии государственной 
поддержки значительно больше», — пишут 
специалисты и заключают, что принятие 
данного законопроекта приведет в лучшем 
случае к увеличению цен на препараты, в 
худшем — к исчезновению аптечного сег-
мента в регионах, где нет федеральных 
аптечных сетей и удобных и дешевых ло-
гистических цепей.

Как рассказывает «МК» глава Альянса 
фармацевтических ассоциаций Виктория 
Преснякова, аптеки не грозятся поднять 
цены, а предупреждают о том, что новая 
инициатива носит популистский характер: 
«Это действительно может привести не к 
удешевлению препаратов, как они говорят, 
а к подорожанию. Наше недавнее иссле-
дование показало, что за последние годы 

расходы аптек по некоторым статьям уве-
личились в разы. Рентабельность аптечного 
бизнеса стала стремиться к нулю. В таком 
случае маркетинговые контракты, которые 
заключаются между фармацевтическими 
производителями и аптечными сетями, по-
могают сохранить цену для потребителя, 
не повышать ее. Маркетинговые контракты 
— это никакие не бонусы. Они включают 
в себя обучение фармацевтов, выкладку, 
возможные акции в аптеках. Во многих стра-
нах эти фармацевтические услуги, которые 
оказывает аптека, оплачивает государство. 
У нас на себя это взяли производители». 

По словам эксперта, аптечный бизнес в 
России является одним из самых зарегули-
рованных: «Мы работаем для потребителя 
и пациента. Когда вмешиваются в процесс, 
не понимая всей подноготной, это не со-
всем правильно. У нас достаточно проблем, 
которые надо решать: производственные 
аптеки, отсутствие единого центра управле-
ния розницей, доступность лекарственных 
препаратов в отдаленных регионах. Никак 
сейчас нельзя лишать аптеки маркетинго-
вых контрактов, в противном случае это 
отразится на пациентах. Самое главное, 
чтобы наши законотворцы, депутаты при-
слушивались к отрасли».

И все же Виктория Преснякова не сове-
тует закупаться лекарствами по нынешним 
ценам. «Мы будем работать с Госдумой. 
Мы не готовимся к подорожанию, просто 
рассказываем, как это может быть», — успо-
каивает она.

Екатерина ПИЧУГИНА.

«Что в имени тебе моем?» Словно от-
вечая на печальный вопрос Пушкина, четыре 
страны дружно произнесли (как оказалось, 
на весь мир) звучную аббревиатуру. Их име-
на благодаря гласному индийскому «И» сло-
жились в БРИК, почти омоним английского 
brick. И Россия ответственна не только за 
вторую букву имени: союз был официально 
основан на Петербургском экономическом 
форуме (2006). В «свидетельстве о рожде-
нии» графу «место» не сотрешь.

В 2010-м в БРИК влилась Южно-
Африканская Республика, своей S (South, 
Юг) переведя имя Союза во множественное 
«кирпичи», BRICS. 

В 2022-м подали заявки на вступление 
Иран, Аргентина. Наверное, поэты (каковым 
автор сих строк является по многосторон-
нему совместительству) пробовали на слух 
новое имя БРИКСИА. Длинновато, но с до-
пустимым русским смещением гласных в 
конце строки… «Бриксия» в ямб легла бы 
прекрасно, не «кирпичом», а некоей роскош-
ной дамой.

Но очередь из следующих желающих: 
Турция, Египет, Саудовская Аравия, а потом 
Индонезия, Мексика, Таиланд, Нигерия, Бан-
гладеш, Алжир, Греция, Сирия, Таджикистан 
сделала мои аббревиатурно-поэтические 
штудии бессмыслицей, подсказав другую 
идею названия. 

Эпохальные изменения на политиче-
ской карте мира Западу страшнее сводок 
с Украины. Точнее, они и сей конфликт вос-
принимают сквозь линзы главного страха: 
устоит ли 500-летний, считая от «велико-
го шестнадцатого века» (определение 
К.Маркса) порядок? Сколько продержится 
до полного выгорания «защитная оболочка» 
Украины и что еще можно придумать за это 
время? 

Страхи G7, высказанные на недавней 
сходке в Хиросиме, суммировала солидная 
французская газета Les Échos, рупор ли-
бералов, крупного бизнеса, роскошества. 
Главный тезис и страх вынесен в титул ста-
тьи: «Новый трехполярный мир». 

В отношении Востока (Россия, Китай) 
все просто: «сдерживание, борьба». Но Юг — 
целый океан вариантов: «Сегодня Глобаль-
ный Юг представляет гораздо больше, чем 
вчерашнее «движение неприсоединения».

И они подбирают ключи к лидерам 
Юга, но... Вот, Бразилия неприятно по-
разила: и крайне правый президент Жаи \р 
Болсона \ру, и левый Да Силва одинаково 
отстранились от антироссийских проектов. 
У ЮАР — «слишком жива» память о периодах 
колониализма и апартеида. Именно они 
первыми испытали на себе техническую 
новинку Запада — автоматическое оружие. 
Первое его применение «в промышлен-
ных масштабах» энциклопедия Брокгауза 
описывает еще дополиткорректными сло-
вами: «В 1893 г. в Южной Африке 50 ан-
гличан при 4 пулеметах максим победили 
5000 негров-Матабеллов. Негры потеряли 
3000». Четыре пулемета уничтожили армию 
африканцев. Англичане чувствовали себя 
«богами», и понятно их отношение к СССР, 
вдруг давшему их восставшим рабам такую 
же «волшебную палочку» — скорострельное 
оружие. Понятно и отношение африканцев, 
хранящих на флагах, банкнотах, гербах 
изображение АК-47. Их несогласие забыть 
западные «новинки» сильно мешает «зла-
тому мильярду».

Индия? Начинают обычно с комплимен-
тов «новому мировому гиганту», но быстро 
переходят к упрекам. Les Échos пишет: «Эта 
страна находится в центре внимания. Во 
главе с Нарендрой Моди, а также вопре-
ки ему и его религиозному национализму 
Индия постепенно осознает свою роль и 
значимость в мировых делах. Юг готов ото-
мстить вчерашнему колониальному, импер-
скому Западу. В видении Юга надежда на 
будущее соперничает с негодованием по 
поводу прошлого». 

К Востоку их «отмычки» состоят в изо-
бретении противоречий, самым актуальным 
им кажется запугивание России. Раздел ана-
литической статьи Les Échos так и назван: 
«Москва под влиянием Китая». Повторяют 
на все лады: «Конфликт на Украине ускорил 
вассализацию России Китаем. Пекин под-
чинил большого западного соседа». Правда, 
так и не смогли привести хоть один пример 
— в чем же состоит эта «вассализация»?

Вот подчинение Европы американцам 
вполне наглядно: в Киеве знаменитая Ну-
ланд, матерно послав Евросоюз, создала 

новый режим, который Европа вынуждена 
содержать. Перекрыв российский газ, США 
навязали свой, фрекинговый, гораздо более 
дорогой, антиэкологичный, вопреки всем 
евро-зеленым планам. Заставили кивать 
первой же версии «Москва сама взорвала 
Северные потоки», хотя даже самый запу-
ганный дебил задумался бы: «Зачем взры-
вать трубу тому, у кого и так в руке входной 
вентиль?» 

Что, по мнению Запада, объединяет их 
противников? «В прошлом СССР и Китай 
были движимы социалистическим про-
ектом. Сегодня доктрина: авторитаризм, 
тоталитаризм. Их абсолютный цинизм объ-
ясняется унижением, которому их подвергал 
Запад вчера и позавчера».

Но как же быть с заявленной идеей на-
звания нового союза, аббревиатура имен 
участников которого может в ближайшем 
будущем растянуться на несколько строк? 
«Унижения от Запада вчера и позавчера?» 
Оставим это роману Достоевского. «Тре-
тий мир»? — это прозвище когда-то было 
получено от «первого мира», того же За-
пада. С учетом того, что почти все страны 
БРИКС+ были в свое время колониями или 
полуколониями, стоит ли ожидать в титуле 
чего-то антиколониального, любого «анти»? 
Нет, уверен: новое имя продемонстрирует 
вектор позитивный, например... Но, прежде 
чем озвучу свое рацпредложение, стоит 
еще сказать пару слов о «колониальном 
вопросе». Показывая контуры Руси XV века, 
а затем карту Российской Федерации, они 
объявляют все приращения «колониями». 
Тезис чуть посложнее подрыва собственной 
трубы. Но кратчайше ответить можно: рус-
ские сами, без всяких референдумов, силой 
монголо-татарского войска были включены 
в Империю потомков Чингисхана. Лидеры 
этой дробящейся империи несли главную 
нагрузку, опережающе погибая в войнах, 
усобицах. И русские, сделав своим дво-
рянством бежавших от «Великой замятни» 
татар, просто приняли тяжелую эстафету 
военного лидерства в давно существовав-
шем государстве. 

От взятия Казани Иваном Грозным, в 
войске которого доля татар была выше, чем 
у осажденного Едигера, прошло всего лишь 
60 лет до освобождения Москвы в 1612 г. 
Президент Путин сказал: «Во главе опол-
чения стоял этнический татарин, который 
все свое имущество отдал для спасения 
России». О происхождении Кузьмы Минина 
спорят, но бесспорны отряды 20 татарских 
мурз в его ополчении, отбивавшем в свою 
столицу. Бесспорен и мурза Искера — То-
больска, «российский стаж» которого был 
и вовсе 25(!) лет, считая от покорения/при-
соединения Сибири: пришел за две с по-
ловиной тысячи километров освобождать 
свою Москву. 

Одна из самых частых ныне фраз «Мир 
стоит перед вызовом» вынуждает вспом-
нить отца теории «Вызов-Ответ» историка, 
философа Арнольда Тойнби: «Начиная с XVII 
века на Западе происходил непрерывный 
прогресс технологии, развитие которой 
представляло вызов остальному большин-
ству человечества. У него не было другого 
выбора, кроме освоения западной техноло-
гии или подчинения. Россия, столкнувшись с 
этой проблемой, первая решила сохранить 
свою независимость, приняв широкую про-
грамму технологического преобразования 
на западный лад». 

Видно, судьба: и от фашизма защитив 
себя, заодно спасти прилегающий мир. И в 
упомянутом XVII веке остаться единственной 
полоской на севере Евразии, островком в 
океане колоний, геноцидов, работорговли. 
Россия тогда была максимально близка к 
тому, чтобы тоже стать колонией Польши и 
Швеции. Но разжавшаяся пружина сопро-
тивления и запустила тот мировой процесс, 
что в дальнем итоге привел к освобожде-
нию от чреды периодических кандидатов 
в президенты мира: Франции, Британии, 
Германии, США...

Сегодня Индия «вдруг» потребовала 
вернуть тысячи украденных англичанами 
драгоценностей. Неужто Путин рассказал 
Нарендре Моди про крупнейший индийский 
алмаз Кохинур в британской короне? Так что, 
Золотой миллиард, врем дальше? Или все ж 
по Библии: «время воровать камни и время 
возвращать камни», выковыривая из корон? 
В общем, не удивлюсь, если союз глобально-
го Юга назовут как-то вроде «Справедливый 
мир», «Лига справедливости». 

ЦИВИЛИЗАЦИЯ БРИКС
Запад пытается понять, что ему делать 

в «новом трехполярном мире»

СЕГО ДНЯ

ОБРАЗОВАНИЕ САНКЦИИ

МЕДИЦИНА

ИССЛЕДОВАНИЕ

ННА

Игорь ШУМЕЙКО, писатель
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МАВРИДИ ПРИЗВАЛ В СОЮЗНИКИ БОГА

ЕЕ ПРИМЕР — 
ДРУГИМ НАУКА
Выпускница из Дубны 
доказала через апелляцию, 
что знает русский 
на 100 баллов
Стрессовый период ЕГЭ для 
большинства выпускников позади 
(хотя остаются еще резервные 
дни сдачи, а баллы по несколь-
ким предметам будут известны 
позднее), но для тех, кто остался 
недоволен своими баллами, не-
рвозность продлилась на время 
подачи и рассмотрения комиссией 
апелляции. «МК» поговорил с вы-
пускницей из Дубны Екатериной 
Зуевой о ее борьбе за 100 баллов 
по русскому. 

Выпускница гимназии №11 Дубны дав-
но увлекается русским и литературой, а 
еще углубленно изучает английский язык. 
Она участвовала в открытой региональной 
олимпиаде университета «Дубна» по рус-
скому и английскому языкам, завоевав на 
обеих олимпиадах третье место. 

Сдавала Катя четыре экзамена — рус-
ский, базовую математику, обществоз-
нание и английский язык (она хочет стать 
преподавателем английского). 

Узнав о 97 баллах по русскому языку, 
который она сдавала первым, девушка 
подала на апелляцию. По базовой мате-
матике у нее почти максимальный балл, 
то есть «пятерка». По обществознанию — 
90 баллов, но выпускница считает, что по 
этому предмету ей тоже «снизили баллы 
ни за что». А по английскому баллы еще 
неизвестны. 

Как рассказала «МК» Катя, вслед за 
русским она собиралась подать апелляцию 
еще и по обществознанию. «Но потом я 
решила, что больше не хочу тратить на это 
свои нервы. И сделала отказ от апелляции», 
— сказала она. 

— К русскому я готовилась с десятого 
класса с репетитором. Я написала очень 
много сочинений, что было самым слож-
ным, и за несколько дней до экзамена я 
прорешала 14 тестовых вариантов. Я была 
уверена в максимальном результате еще 
в начале 11-го класса.

Когда я пришла на экзамен, вариант у 
меня оказался намного легче, чем многие 
из тех, которые я решала. По поводу со-
чинения — как мне потом сказали учителя, 
это было самое сложное сочинение, но за 
счет, как я думаю, моей подготовки оно 
мне показалось достаточно простым. Я 
вышла с экзамена с уверенностью, что все 
сделала на максимум, но чтобы уж особо 
не «звездить», я допускала, что могут быть 
одна-две ошибки.  Потом я посмотрела, где 
мне сняли балл, и увидела, что в сочинении 
за восьмой критерий, который был связан 
с пунктуацией. Я написала своему репе-
титору, она посоветовала не подавать на 
апелляцию, потому что можно еще и про-
играть. Многие отговаривали меня — они 
не верили, что все удастся и что я хотя бы 
останусь с тем же количеством баллов. 

— А родители что говорили?
— Папа был доволен моим резуль-

татом. Он сказал: не нужно трепать себе 
нервы! А вот мама мне сказала: «Если ты 
сердцем чувствуешь, что нужно подавать 
апелляцию, тогда подавай». А я как раз была 
уверена в том, что я все верно написала. 
Моя учительница русского и директор гим-
назии тоже меня подержали, и мы вместе 
подали апелляцию. 

Накануне апелляции, которая прохо-
дила 22 июня, Катя совсем не волновалась, 
решила для себя: пусть будет как будет.

— Я даже еще не успела начать свое 
выступление, как член комиссии говорит: 
«Мы приносим вам свои извинения, это 
была наша ошибка. Мы сняли вам этот балл 
за то, что на бланке просто не пропечата-
лась точка». А у меня заглавные и строчные 
буквы очень часто сливаются. И как раз это 
был такой момент... Мне добавили балл по 
этому критерию, и получилось, что у меня 
максимум за сочинение. 

— Что вы посоветуете тем, кто не-
доволен своими баллами? 

— Если человек уверен в том, что он 
прав, то нужно пойти и попробовать. Очень 
редко бывают случаи, когда снимают баллы. 
Поэтому если даже вы останетесь на тех же 
баллах, то в этом нет ничего страшного. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ПРИГОВОР

ЛЕКАРСТВА ДОРОГОГО СТОЯТ
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По традиции с наступлением летнего 
сезона отпусков на рынке коллектив-
ных инвестиций наступает затишье. 
Однако в июне от безмятежного спо-
койствия не осталось и следа. Прито-
ки во многие фонды, напротив, резко 
усилились. Из-за своей простоты 
ПИФы, как и банковские депозиты, 
остаются для граждан наиболее по-
пулярным инструментом сохранения 
и приумножения капитала. На каких 
паях можно неплохо заработать, раз-
бирался «МК». 

Аналитик УК «Альфа-Капитал» Александр 
Джиоев обратил внимание на смещение фо-
куса инвесторов с консервативных (облига-
ции) и ультраконсервативных (денежный ры-
нок) фондов на более рисковые (смешанные 
фонды). «В фондах акций пока результаты по 
притокам неоднозначные. Чувствуется, что 
значительная часть инвесторов по-прежнему 

с некоторым недоверием смотрит на рынок 
акций. Наиболее популярны облигационные 
фонды и фонды, предусматривающие выплату 
дохода пайщикам», — заметил аналитик.

Как сообщил «МК» заместитель ген-
директора УК «Финам Менеджмент» Иван 
Соколов, фонды, предполагающие регу-
лярную выплату дохода, начали появляться 
на рынке со II квартала прошлого года. Их 
популярность подтверждается тем, что в IV 
квартале 2022 года и в I квартале текущего 
на эти фонды пришлось около половины 
объема выдач инвестиционных паев всех 
ОПИФ на российском рынке коллективных 
инвестиций.

По словам Соколова, растет интерес и к 
фондам российских акций: «Инвесторы ожи-
дают дальнейшего восстановления рынка, 
причем часть средств в фонды российских 
акций была направлена из фондов облигаций 
после фиксации прибыли инвесторами».

Директор по инвестициям УК «Восток-
Запад» Александр Лавров отметил в нача-
ле лета сильный переток средств из одних 
фондов в другие. При этом явного перевеса 
притока над оттоком не наблюдается. Инве-
сторы охотно вкладывают как в фонды акций, 
так и в фонды облигаций. Наибольший от-
ток средств, по его оценке, затронул фонды 
смешанных инвестиций и облигационные 
фонды. «Популярны биржевые и открытые 
фонды по причине доступности для физлиц 
по суммам приобретения и отсутствия огра-
ничений по срокам на владение паями», — 
пояснил Лавров.

В ближайшее время на российском рынке 
коллективных инвестиций появится первый 
инвестфонд на замещающие облигации. Со-
ответствующая информация появилась в рее-
стре ПИФов ЦБ. Фонд будет инвестировать в 
лучшие замещающие облигации, торгующие-
ся на Мосбирже, и будет доступен только для 
квалифицированных инвесторов.

Еще одна любопытная тенденция сфор-
мировалась в секторе инвестиционных фон-
дов недвижимости. В начале июня на Мосбир-
же паи, вкладывающие средства инвесторов 
в склады, офисы и ЖК, заметно подорожали. 
Как пояснила ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова, тренд 
сформировался благодаря ряду факторов. 
Во-первых, многие инвесторы реинвестиро-
вали дивиденды, полученные в конце мая и 

начале июня от компаний — «голубых фишек». 
Во-вторых, сказалась ликвидация паевого 
фонда недвижимости «ПНК-рентал», обе-
спечившего владельцам его паев ликвидаци-
онные дивиденды, которые тоже могли быть 
реинвестированы в более надежные ПИФы 
недвижимости. В-третьих, спрос на такие 
паи поддержало решение властей сохранить 
программу льготной ипотеки. Это поддержало 
высокие цены на новостройки. 

Обычно инвесторы, предпочитающие по-
лучать стабильный пассивный доход, заходят 
в фонды недвижимости на этапе их формиро-
вания. В конце июня, кстати, началось фор-
мирование закрытого паевого инвестфонда, 
планирующего вложить средства пайщиков 
в новый ЖК. Покупка квартир по договору 
долевого участия будет осуществляться на 
условиях эксклюзивного дисконта за оптовую 
покупку (20–25% от рыночной стоимости).

По мнению Натальи Мильчаковой, лето 
— хорошее время для инвестиций в недвижи-
мость. Тенденция к росту котировок таких паев 
может продолжиться. Также, на ее взгляд, 
привлекательны паи ПИФов, инвестирующие 
в драгметаллы. Цены на них могут вырасти в 
связи с тем, что ФРС США постепенно отка-
зывается от ужесточения денежно-кредитной 
политики. Это будет ослаблять доллар и, со-
ответственно, повышать привлекательность 
его конкурентов — золота и серебра. «Можно 
обратить внимание и на индексные фонды. 
Индексы Мосбиржи и РТС уже восстанавли-
ваются после прошлогоднего обвала. Есть 
вероятность, что Банк России во втором полу-
годии повысит ключевую ставку. В этом случае 
привлекательными могут стать инвестиции 
в паи облигационных фондов», — добавила 
Мильчакова.

В летний период, по мнению Джиоева, ве-
роятна небольшая коррекция в фондах акций 
на фоне завершения дивидендного сезона, а 
также желания части инвесторов зафиксиро-
вать полученную прибыль. С другой стороны, 
триггером роста может стать возобновление 
публикации отчетности эмитентами с 1 июля. 
Как полагает аналитик, консервативным ин-
весторам подойдут облигационные фонды, 
в активах которых находятся корпоративные 
выпуски, — сейчас доходности по таким об-
лигациям находятся выше исторических уров-
ней. «Благодаря постоянному притоку новых 
замещающих облигаций стали появляться 
ПИФы, ориентированные исключительно на 
такие активы. В результате инвесторы могут 
получить достаточно высокую валютную до-
ходность при отсутствии инфраструктурных 
рисков», — заключил Джиоев. 

Сергей АРТЕМОВ.

— Политика вновь оказывает не-
гативное влияние на настроения инве-
сторов. Пик напряженности пройден, но 
неприятный осадок еще будет какое-то 
время оставаться. Мы не ожидаем воз-
обновления активного роста российского 
рынка акций с периодическим обновле-
нием годовых максимумов. Дивидендный 

сезон закончился, нефть Brent не желает 
оправдывать ранние прогнозы многих экс-
пертов и уходить в район $90 за баррель. 
У рынка просто нет мощных драйверов 
роста. Однако и на сильное снижение рас-
считывать также не стоит — на текущий 
момент рынком правят частные инвесторы, 
большинство из которых не очень любят 
продавать бумаги.

Алексей АНТОНОВ, 
аналитик компании 
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— За минувшую неделю рубль ослаб 
в пределах 1% к доллару и евро, до 84,7 и 
92,3 соответственно, и укрепился на 0,5% к 
юаню, до 0,5%. Слабость юаня обусловлена 
снижением юаня к доллару и евро на миро-
вом рынке после того, как ЦБ Китая пошел 
на снижение процентных ставок для стиму-
лирования замедляющегося экономическо-
го роста. Давление на рубль на минувшей 
неделе оказали снижение нефтяных цен и 
санкционные риски. Котировки нефти Brent 
снова упали к годовому минимуму в $72 за 
баррель на возросших опасениях глобальной 
рецессии. Инфляция в крупных западных 
экономиках снижается медленно. Центро-
банки продолжают повышать процентные 
ставки, что замедляет экономический рост 
и уменьшает потребление сырья.

На минувшей неделе Евросоюз ввел 
новый, 11-й по счету, пакет антироссийских 
санкций, который во многом направлен на 
борьбу с обходом уже действующих ограни-
чений. Ужесточение западных санкций может 
привести к сокращению объемов российско-
го экспорта и снизить поступление валюты 
в страну, что негативно для рубля.

Вчера утром рубль на Мосбирже 

открылся резким снижением к основным 
валютам из-за внутриполитических рисков 
— доллар в моменте превышал отметку 87, 
евро — 95. События на выходных застали 
врасплох инвесторов, местами наблюда-
лись панические настроения, выросла по-
литическая премия за инвестирование в 
российские активы. Например, доллар в 
банках и обменниках в выходные продавали 
по курсу 90–100 рублей за доллар.

На текущей неделе мы ожидаем боковой 
динамики рубля и закрепления курса вблизи 
текущих уровней. Предполагаемый торго-
вый диапазон составляет 82–87 за доллар, 
90–95 за евро, 11,4–12,0 за юань. В первой 
половине недели вероятно укрепление рубля 
благодаря налоговому периоду — россий-
ские экспортеры будут активнее продавать 
валюту и покупать рубли для расчетов с 
бюджетом. Российские компании обязаны 
до 28 июня уплатить НДПИ, НДС, НДФЛ и 
другие налоги. Кроме этого, поддержку ру-
блю окажут валютные интервенции в рамках 
бюджетного правила. Минфин ежедневно 
продает юани в объеме 3,6 млрд руб. для 
компенсации выпадающих нефтегазовых 
доходов бюджета. 

Во второй половине недели возможно 
ослабление рубля. Давление на рубль про-
должит оказывать спрос на валюту в каче-
стве страховки от геополитических рисков, 
а также ожидания снижения экспортных 
доходов страны из-за западных санкций и 
удешевления нефтяных цен. Мы ожидаем 
дальнейшего замедления мировой эконо-
мики и снижения нефтяных цен Brent к $70 за 
баррель и ниже. Кроме этого, на отечествен-
ном рынке сохраняется спрос на валюту со 
стороны иностранных компаний, которые 
продают свои активы в России и покидают 
страну. Также из-за летнего сезона вырос 
спрос россиян на валюту для зарубежных 
отпусков.

Михаил ВАСИЛЬЕВ, 
главный аналитик 

Совкомбанка:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 27.06.2023

84,6642

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

В Центробанк поступило предло-
жение предоставить заемщикам, 
оказавшимся в результате военных 
действий и терактов в бедственном 
положении, право на получение кре-
дитных каникул. Однако регулятор 
дал отрицательный ответ на инициа-
тиву. 

Как стало известно «МК», Ассоциация 
российских банков (АРБ) направила в ЦБ пись-
мо (имеется в распоряжении редакции), в 
котором предложило утвердить на законода-
тельном уровне право на получение кредит-
ных каникул гражданам, у которых возникли 
чрезвычайные обстоятельства из-за военных 
действий, терактов и диверсий. 

Сегодня, согласно ФЗ №353 «О потреби-
тельском кредите», банки могут применять 
механизм кредитных каникул, но только если 
власти официально объявили на территории 
проживания заемщика режим чрезвычай-
ной ситуации (ЧС). «Однако, как показывает 
практика, при возникновении чрезвычайных 
обстоятельств не всегда вводится режим 
ЧС», — говорится в письме. Эту правовую 
неопределенность и попросили регулятора 
устранить.

Но Банк России идею не поддержал. По 
мнению ЦБ, данные им рекомендации банкам 
«учитывать имущественные последствия 
для эвакуируемых граждан и их семей, а 
также возникшие в связи с этим жизненные 

обстоятельства, и в случае поступления от 
указанных лиц соответствующих обращений 
с приложением подтверждающих докумен-
тов предпринимать необходимые меры по 
урегулированию обязательств по потреби-
тельским и ипотечным кредитам (займам), 
включая различные формы реструктуриза-
ции задолженности, вплоть до прощения 
долга в особых ситуациях, а также не обра-
щать взыскание на заложенное по данным 
обязательствам имущество», являются до-
статочной мерой снижения для заемщиков 

неблагоприятных последствий, вызванных 
вынужденным переселением, говорится в 
ответном письме ЦБ.

Мнения экспертов относительно ини-
циативы разделились. Финансовый анали-
тик Сергей Дроздов полагает, что регулятор 
поступил правильно и на фоне повышенной 
напряженности не захотел раскачивать лодку 
на кредитном рынке. 

— Кредитные риски делятся на систем-
ные и индивидуальные, — отметил началь-
ник аналитического управления банка БКФ 
Максим Осадчий. — Банки предназначены 
для работы с индивидуальными рисками, 
но лишь в ограниченной степени способны 
противостоять рискам системным. Поэтому 
ЦБ в случае критического усиления систем-
ных рисков (например, пандемия или моби-
лизация) предоставляет банкам послабле-
ния — разрешает не увеличивать резервы 
на возможные потери по ссудам в случае 
реструктуризации кредитов. 

«ЦБ представляет интересы государства. 
Для него критерием того, что конкретные кри-
тические события (военные действия, теракты 
и пр.) можно отнести к проявлениям систем-
ного риска, является введение государством 

режима чрезвычайной ситуации на данной 
территории», — добавил Осадчий.

Как отметил советник по макроэконо-
мике гендиректора компании «Открытие-
Инвестиции» Сергей Хестанов, в условиях 
любой правовой неопределенности банки 
действуют формально, поскольку не хотят 
своими руками ухудшать себе положение. По 
его мнению, пока госорганы сверху не примут 
решение по этой проблеме, не стоит ожидать 
от банков послаблений. 

Председатель правления Международ-
ной конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин идею АРБ поддер-
жал, но с существенными оговорками. Он 
напомнил, что во время пандемии кредитные 
каникулы получили только 5% обратившихся 
заемщиков. Большинство из них или полу-
чили отказ, или согласились на реструкту-
ризацию долга. «ЦБ не позволяет банкам в 
качестве критерия на отсрочку учитывать 
падение доходов домохозяйства (семьи), в 
расчет берется только падение дохода кон-
кретного заемщика. Да и отсрочка помогает 
немногим. Пора кардинально улучшать закон 
«О потребкредите», — заключил Янин.

Сергей АРТЕМОВ.

РУБЛЬ ЗАТРЯСЛО ОТ МЯТЕЖА
Российская валюта показала свою пугливость
Уже в первые минуты торгов на Мосбирже в понедельник, 26 июня, курсы 
основных валют к рублю сорвались с цепи, на которой находились в выход-
ные. Доллар превысил 87 рублей — впервые с конца марта прошлого года, 
евро пробил отметку в 94. И хотя скачки не получили продолжения, такое 
поведение российской национальной валюты в очередной раз подтверди-
ло ее неспособность игнорировать внешние форс-мажоры. 

Объявленный Евросоюзом 11-й пакет 
антироссийских санкций не принес 
особенных сюрпризов, поскольку 
о большинстве мер было известно 
заранее. Помимо персональных 
ограничений в отношении более 100 
физических и юридических лиц из 
нашей страны Брюссель согласовал 
очередной перечень экономических 
требований, направленных на под-
рыв финансового благосостояния 
России. Сразу же после публикации 
новых санкций, Варшава заявила 
о начале работы над 12-м пакетом 
санкций, пообещав помимо прочего 
затронуть российскую атомную про-
мышленность и экспорт алмазов.

В рамках 11-го пакета санкций против 
нашей страны, как и предполагалось, Брюс-
сель окончательно запретил поставки по 
нефтепроводу «Дружба». Транспортировка 
российского сырья по этому маршруту и 
так была ограничена до минимума. Теперь 
по трубе, до последнего времени считав-
шейся самой крупной нефтепроводной си-
стемой Европы, будут качаться только энер-
горесурсы из Казахстана, не обремененные 
рестрикциями. Отечественные компании 
также не смогут вывозить добытые баррели 
автотранспортом, поскольку ЕС наложил 
запрет на перевозку товаров грузовиками 
с российскими прицепами.

Еще одно вето наложено на продажу 
нашей стране материалов и технологий 
оборонной промышленности и лицензий 
на права интеллектуальной собственности. 
Пострадают и государства, продолжающие 
сотрудничество с Россией: экспорт товаров 
и технологий в страны, которые заподозрят 
в перепродаже закупленной продукции Мо-
скве, будет запрещен. Эксперты полагают, 
что основное внимание западные регуляторы 
обратят на Армению, Иран, Китай, ОАЭ, Сирию 
и Узбекистан. В свою очередь, морские суда, 
уличенные в перевозке российского «черного 

золота», в будущем больше не будут пускать 
в европейские перевалочные порты.

«Ограничения 11-го пакета санкций ЕС 
были прогнозируемыми, — считает дирек-
тор департамента корпоративных финансов 
«ИВА Партнерс» Артем Тузов. — Наши со-
хранившиеся контрагенты, выстраивая новую 
логистику, заранее не предполагали работу 
одновременно с Россией и ЕС».

Как полагает руководитель аналитиче-
ского департамента Amarket Артем Деев, 
сами инициаторы новых санкций также не 
избегут неприятностей. «Запрет экспорта 
по «Дружбе» позволит Минску снова поднять 
тарифы за транзит, что негативно скажется не 
только на казахских производителях, но и на 
европейских потребителях, — перечисляет 
возможные последствия эксперт. — Запрет 

на российские автоприцепы, с одной сто-
роны, осложнит параллельный импорт, но с 
другой, окажется обременительным и для 
ЕС — например, Польша своими действиями 
уже добилась ограничений со стороны России 
для собственных дальнобойщиков и логисти-
ческих компаний. Теперь польские фуры будут 
заправлять по европейским ценам, которые 
втрое выше. Под ударом оказались до 20 тысяч 
человек, занятых в транспортной сфере».

С трудом приняв 11-й пакет, участники 
Евросоюза уже начали разработку основных 
пунктов 12-го санкционного комплекта. Как 
заявил замглавы МИД Польши Петр Вавжик, 
Брюсселю «нужно на постоянной основе ока-
зывать все большее давление на Россию». 
По его словам, Варшава планирует отсеять 
четыре аспекта «финансового обогащения» 

Москвы. В число рассматриваемых рестрик-
ций входит запрет экспорта алмазов из нашей 
страны в ЕС и ограничения, связанные с атом-
ной отраслью. Кроме того, поляки подберут 
еще один набор товаров, которые не стоит 
продавать России, в том числе через друже-
ственных Москве посредников. Четвертый 
элемент — санкции в отношении Минска. 
«Постепенно разница между Белоруссией 
и Россией стирается, поэтому эти страны 
должны быть охвачены одинаковыми санк-
циями», — заявил дипломат.

По мнению Тузова, идеи у ЕС закончи-
лись еще в прошлом году. Сейчас ведутся 
точечные удары по физическим и юридиче-
ским лицам, в том числе из стран, которые в 
выборе между Западом и Россией ставят на 
наши компании. Поэтому 12-й пакет вряд ли 
удивит экстраординарными ограничитель-
ными мерами, а послужит дополнением к 
действующим запретам.

Для нового пакета рестрикций остается 
все меньше возможностей, соглашается фи-
нансовый аналитик Марк Гойхман. Анонсиро-
ванный запрет на импорт российского сырья 
и технологий для атомной промышленности 
не вошел в 11-й пакет не случайно — от таких 
поставок сильно зависят как конкретные ев-
ропейские АЭС, так и целые страны. В 2022 
году ввоз данной продукции в ЕС составил 
порядка 750 млн евро. Российские разработки 
технологически сложно заместить, поскольку 
реакторы многих атомных станций континента 
приспособлены именно к специфике нашей 
продукции.

С запретом на экспорт алмазов Брюс-
сель, скорее всего, также будет осторожен. 
«В 2022 году Европа закупила в России этих 
драгоценных камней на сумму в 1,4 млрд евро. 
Если экспорт такого не самого остро необ-
ходимого товара не запретили предыдущие 
санкции, значит, реальная потребность ев-
ропейцев в российских алмазах достаточно 
велика», — уверен аналитик.

Николай МАКЕЕВ.

Поскольку в субботу и воскресенье 
торги не проводятся, ответ на вопрос, как 
национальная валюта отреагировала на 
попытку мятежа, был отложен до понедель-
ника. Ситуация прояснилась лишь отчасти: 
после резкого ослабления курс рубля столь 
же быстро усилился — до 84,9 к доллару и 
до 92,6 к евро. На этом фоне цена покупки 
американской валюты в столичных обменных 
пунктах стабилизировалась в диапазоне от 
83,7 до 92,1. 

В субботу, напомним, в ряде обменни-
ков наличные доллары можно было купить 
лишь за 100–105 рублей, евро — за 115–120. 
А в воскресенье многие пункты, прежде 
работавшие круглосуточно, так и не откры-
лись: это был солидарный шаг со стороны 
банков — во избежание «набега» клиентов 
и ажиотажного спроса на валюту. 

Можно ли назвать стабилизацией то, что 
сейчас происходит? Скорее, кратковремен-
ным откатом. Да, эмоции улеглись, наиболее 
пессимистичные сценарии, которые могли 
бы серьезно изменить деловой и полити-
ческий климат в стране, не реализовались. 
Однако сохраняются фундаментальные ма-
кроэкономические факторы, подтачивающие 
курс. Прежде всего это дефицит бюджета в 
3,4 трлн рублей, а также заметное ухудшение 
торгового и платежного баланса. По оценке 
ЦБ, в январе–мае 2023 года профицит счета 
текущих операций сократился в четыре раза, 
составив $22,8 млрд против $123,8 млрд 
год назад. В ситуации с нефтегазовыми до-
ходами бюджета нет намека на улучшение 
динамики.

«В понедельник рубль лишний раз про-
демонстрировал свою пугливость, неумение 
держать удар, — считает главный научный 
сотрудник Института экономики РАН Игорь 
Николаев. — Все эти бесконечные бирже-
вые «качели» являются доказательством 
его неустойчивости и ненадежности. Мы 
видим, что в условиях возросших рисков 
и неопределенности люди стремятся уйти 
в твердую валюту, прежде всего в т.н. ток-
сичную. Даже несмотря на сверхвысокие 
курсы покупки, это позволяет избежать 

обесценивания сбережений. В целом же 
тенденция к ослаблению рубля сохраняет-
ся, просто события конца прошлой недели 
сыграли роль катализатора. Когда мячик 
катится под гору, придать ему дополнитель-
ное ускорение очень просто: достаточно 
легкого толчка. Так и с рублем, который давно 
катится по наклонной плоскости, хотя и не 
под крутым углом».  

По предварительным данным, в январе–
июне этого года доллар подорожал к рублю 
почти на 20%, евро — на 26%, а к юаню — на 
19%. Учитывая низкие цены на нефть и боль-
шой бюджетный дефицит, этот тренд будет 
сохраняться еще долгое время, рассуждает 
финансовый аналитик BitRiver Владислав 
Антонов. По его словам, отметка в 86 рублей 
является промежуточным «уровнем сопро-
тивления» на пути к зоне 89–90, поэтому 
сейчас доллару открылась дорога к 90, а 
евро — к 95–96 рублям. Бывают моменты, 
когда инвесторы не могут контролировать 
свои эмоции, находясь под впечатлением 
от геополитических и макроэкономических 
событий. Страх и паника плохо отражаются 
на нацвалюте и акциях, именно сейчас это 
и произошло. 

«Курс рубля по-прежнему определяется 
балансом денежных потоков: речь идет об 
экспорте, который приводит валюту в страну, 
и импорте, который способствует сокраще-
нию ее физических объемов в РФ, — говорит 
финансовый аналитик Сергей Раманинов. 
— События минувших выходных не повлия-
ют на соотношение экспортно-импортных 
операций, но вполне могут усилить отток 
капитала за рубеж. Они обозначили новые 
риски в экономике (да и в политике), в част-
ности, привлекательность инвестиций явно 
снизилась». 

Между тем официальный курс доллара, 
установленный на 27 июня Центробанком, 
составил 84,6, евро — 92,2 рубля. Это на 58,5 
и 80 копеек выше по сравнению с предыду-
щими курсовыми значениями. Регулятор, 
похоже, признал тренд на ослабление на-
цвалюты, но панике не поддается.

Георгий СТЕПАНОВ.

ЧАСТНЫЕ ИНВЕСТОРЫ 
ПЕРЕТАСОВАЛИ ПАИ
Какие ПИФы могут принести доход этим летом?

САНКЦИИ КАРМАН НЕ ТЯНУТ
Едва объявив 11-й пакет антироссийских 
ограничений, ЕС задумался о 12-м

«ПОРА УЛУЧШАТЬ ЗАКОН О ПОТРЕБКРЕДИТЕ»
Заемщикам, пострадавшим от войны, предложили дать каникулы
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Судьба частных военных компаний после 
мятежа Пригожина откровенно висит на ни-
точке. В рядах парламентариев единства нет. 
Одни предлагают оставить ЧВК в покое и про-
сто отдельным законом придать им легальный 
статус. Другие категорически против.

— Государство должно иметь абсолютную 
монополию на создание, развитие и приме-
нение вооруженных сил. Таково мое личное 
мнение. Армия — это не частная лавочка, 
— заявил член Комитета Госдумы по обо-
роне, генерал-лейтенант Виктор Соболев в 
беседе с «МК». 

По мнению депутата, любые разговоры 
о легализации частных военных компаний 
недопустимы после попытки вооруженного 
мятежа, который в прошлую субботу устроил 
создатель ЧВК «Вагнер» Евгений Пригожин. 

Ранее глава думского Комитета по обо-
роне Андрей Картаполов рассказал журна-
листам, что депутаты в настоящее время 
занимаются подготовкой законопроекта о 
легализации частных военных компаний. 
Генерал-лейтенант Соболев подчеркнул, что 
об инициативе коллег по нижней палате ему 
ничего не известно. Он также не взялся ком-
ментировать слова главы комитета, членом 
которого он является.

При этом Соболев предложил за от-
правную точку брать слова Дмитрия Пескова, 

который в общих чертах обрисовал дальней-
шую судьбу бойцов ЧВК «Вагнер»:

— Песков сказал: те бойцы, которые не 
принимали участия в мятеже, смогут подпи-
сать контракт с Минобороны. Кто принимал, 
тех отправят по домам. Преследовать их ни-
кто не будет. Но легализовывать их после 
мятежа — ну, не знаю. Все же помнят слова 
президента Сербии Вучича о том, что мятеж 
был согласован с Западом. Как в таком случае 
говорить о какой-то легализации? И наш пре-
зидент Владимир Путин заявил, что это удар 
в спину и предательство, — сказал депутат и 
добавил, что в конечном итоге решение все 
равно останется за президентом.

Между тем «Вагнер» — далеко не един-
ственная частная военная компания в России. 
По данным СМИ, первой ЧВК было подраз-
деление «Щит», созданное в 2008 году для 
охраны объектов ТЭК в Сирии. Позже оно 
было переименовано в «Редут». Еще есть ЧВК 
«Патриот», «Ястреб», «Поток», ЧВК «Бокаре-
ва», подразделения БАРС, «Царские волки» 

Дмитрия Рогозина. С началом СВО в стране 
произошел настоящий бум частных военных 
компаний. 

— В одном только «Вагнере» как минимум 
25 тысяч бойцов, как сказал сам Пригожин. 
Часть из них участвовала в мятеже, часть — 
нет, — говорит Виктор Соболев. 

Сразу оговоримся: 25 тысяч — это оценка 
численности личного состава «Вагнера» со 
слов Пригожина в одном из его голосовых 
сообщений, которые он рассылал в Telegram 
перед своим «походом на Москву». Имел ли 
он в виду общее количество сотрудников ком-
пании вообще или это только те, кто плани-
ровал принять участие в мятеже, — вопрос 
открытый. 

Но если даже предположить, что вагне-
ровцев можно просто «взять и отменить» за по-
пытку мятежа, как понедельники из известной 
песни, то с остальными все равно придется 
что-то решать. Они-то бунт не поднимали. 

Здесь тоже есть как минимум два вариан-
та. Первый ранее неоднократно озвучивался 
в Кремле и Минобороны: до 1 июля все до-
бровольческие формирования (а ЧВК по сути 
именно таковыми и являются, никакая иная 
конструкция на ум не идет) должны подписать 
контракты с Минобороны. 

А если не все подпишут, что с остальными 
делать — разгонять и разоружать? 

Вероятно, в кулуарах все же рассматри-
ваются иные форматы, предполагающие со-
хранение частных армий. 

Так, замруководителя думской фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов в беседе с журнали-
стами напомнил, что депутаты ранее уже 
поднимали вопрос о необходимости лега-
лизации ЧВК:

— Что касается ЧВК, у нас действительно 
такое понятие не определено в законе, хотя 
больше пяти лет назад ряд депутатов, в том 
числе нашей фракции, выступали за то, чтобы 
такой статус легализовать… Конечно, то, что 
произошло, — это определенный импульс 
для того, чтобы какие-либо решения были 
приняты, — сказал Нилов.

Отметим, что ранее, когда Госдума при-
нимала поправки к закону «О ветеранах» и не 
включила в число получателей льгот бойцов 
частных военных компаний, причиной такого 
решения стало именно отсутствие легального 
статуса ЧВК.

Глава Комитета ГД по обороне Андрей 
Картаполов и вовсе не видит причин запре-
щать не то что все ЧВК в стране, но даже и 
сам «Вагнер»:

— За что ее запрещать? Тут ведь все во-
просы к руководителю ЧВК. Иосиф Виссарио-
нович [Сталин] говорил, что дети за родите-
лей не отвечают. Тот, кто поднял мятеж, тот и 
должен отвечать. У нас привыкли рубить все 
под корень, — цитирует слова Картаполова 
telegram-канал «Охотный ряд». — И взять их 
и разоружить и разогнать — лучшего подарка 
для НАТО и украинцев не придумаешь. Это не 
нужно делать.

Татьяна АНТОНОВА.

ЭТО НЕ ЧАСТНАЯ ЛАВОЧКА»
Депутат Соболев заявил 
о недопустимости 
легализации ЧВК 
в России

В минувшие выходные ростовский цирк 
прославился на весь мир. Вернее, его 
ворота, где застрял танк вагнеровцев. 
В субботу танк покинул позицию. 
Что будет с поврежденными воротами, 
почему охрана цирка не оказала сопро-
тивление и что происходило в самом 
здании, которое заняли вагнеровцы, — в 
материале «МК».

В минувшую субботу в Ростове-на-Дону 
танк протаранил ворота городского цирка 
и застрял в арке. В тот же день ростовчане 
постили в соцсети селфи на фоне компо-
зиции с военной техникой.

В тот день в цирке никого не было — 
ни животных, ни артистов, ни сотрудников 
администрации. С 1 июня цирк официально 
ушел на каникулы. Артисты разъехались 
на гастроли.

В понедельник административные со-
трудники цирка вышли на службу. 

— Все у нас нормально, работаем в 
штатном режиме, — поделилась работница 
цирка. — В тот день, когда в город вошли 
ЧВК «Вагнер», представлений у нас уже не 
проводилось, зверей и артистов в здании 
не было. На КПП дежурили два охранни-
ка. Я даже не знаю, они открыли ворота 
танку или техника снесла их. Эта тема не 
обсуждалась. Спросить не у кого. Охран-
ники, которые были на посту, еще не вышли 
на работу. Хотя это даже не охранники, а 
люди, которые просто дежурили на КПП. 
Они работают сутки через трое. Придет 
та смена, спросим у них подробности. Но 
в целом ничего критичного не произошло. 
Знаем, что вагнеровцы никому не хамили, 
не грубили, никого не обижали.

— Почему никто из сотрудников не 
подошел к зданию цирка, чтобы про-
контролировать ситуацию?

— Нам поступило распоряжение сидеть 
дома и не высовываться. Если бы потребо-
валось грудью цирк защищать, тогда бы, 
наверное, вышли. Но такого распоряжения 
не поступало.

— Кроме ворот какие-то еще по-
вреждения есть?

— Пострадали только ворота. Но наши 
ребята их уже чинят. К вечеру все будет в по-
рядке. Танк заехал аккуратно, углы не сбиты, 
стены, фасад, колонны не повреждены. Ваг-
неровцы лишь немножечко зацепили створку. 
Наши ворота небольшие, узкие, туда только 
клетки с животными заезжали. А пожарная 
машина уже не заедет. Вот и танк застрял. 
Да и потом, цирк — это храм добра, радости, 
культуры, вдохновения и счастья. На танки 
наши ворота явно не рассчитаны. 

— Внутри здания ничего не 
повреждено?

— В самом цирке все нормально. Кабине-
ты никто не открывал, как были опечатаны, так 
и остались. Телефоны работают, компьютеры 
тоже, кресла на местах, документы не трога-
ли. Разгрома и разбоя не наблюдалось.

В пяти минутах ходьбы от цирка находит-
ся гостиница для артистов. Сотрудница отеля 
поделилась тем, что известно ей.

— Наши ворота теперь весь мир уви-
дел. Они лишь частично повредились, — рас-
сказывает женщина. — Железные створки 
были забетонированы, так одна теперь как 
бы вывернута из земли, не закрывается. А вот 
колонны рядом уцелели. Только штукатурка 
пострадала — колонны были покрашены в 
красивый желтый цвет. Ну ничего страшного, 
здание старое, требуется капремонт, поэтому 
все равно надо все восстанавливать. А этими 
воротами, в которых застрял танк, мы редко 
пользуемся, они почти всегда закрыты. Они 
служили забором между улицей и внутренним 
двором, где хранился реквизит артистов и 
все необходимое для работы с животными. 
Главный вход у нас с другой стороны.

Когда-то за этими воротами у нас был об-
щий двор со штабом СКВО. Потом они от нас 
отгородились, поставили полутораметровый 
забор с колючей проволокой. 

Сегодня у нас первый рабочий день. Все 
на местах, кроме директора, она в отпуске. 
Решаем текущие вопросы. Слышала, что в 
воскресенье в цирк вызывали спецназ. Поме-
щение осматривали на наличие взрывчатки. 
Ничего страшного не обнаружили. 

Ирина БОБРОВА.

ВОРОТА В ЦИРК ДА И ТОЛЬКО
Сотрудники объяснили, почему вагнеровский танк 
застрял в арке

Президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган выразил надежду на «новую 
веху на пути к справедливому миру 
на Украине» в связи с событиями в 
России. Надежду эту турецкий лидер 
выразил в телефонном разговоре с 
генсеком НАТО Йенсом Столтенбер-
гом. Беседа случилась в воскресенье, 
на следующий день после неудавше-
гося мятежа Евгения Пригожина. Едва 
ли есть смысл гадать, какие именно 
«события» имел в виду Эрдоган. 

Вот такая вот она — странная дружба 
Эрдогана. Прямым текстом президент 
Турции связал военный мятеж в России 
с дорогой к миру на Украине. Слова Эр-
догана приводят турецкие СМИ в публи-
кациях про разговор турецкого лидера 
со Столтенбергом. Что именно и в каких 
конкретно формулировках собеседники 
обсуждали, известно только им двоим 
плюс разведка. Но общий посыл пре-
зидента Турции таков:

«События в России дают надежду 
на новую веху на пути к справедливому 
миру на Украине».

Мятеж, слава Богу, не удался. Но 
осадочек от слов турецкого лидера 
остался. Особенно если учесть, что под 
самим Эрдоганом почва качалась — 
только держись. Причем отнюдь не из-за 
землетрясений.

Напомним, в Турции попытка военно-
го переворота разыгралась летом 2016-го 
года. Тогда Реджеп Эрдоган как раз от-
правился на небольшой отдых. Путч за-
стал его в отеле в Мармарисе. Революцию 
турецкие силовики загасили. Правда, не 
в зародыше: в столице и крупных городах 
разгуливали толпы отнюдь не мирных 
граждан с настроениями в пользу мя-
тежников. Взбунтовавшихся генералов 
арестовали. А вот самого Эрдогана чуть 
было не арестовали. А то и вовсе не уби-
ли — это уже он сам говорил после того, 
как ситуация пришла в норму и можно 
было выдыхать. 

Самое любопытное, что, выдохнув, 
первое, что сделала турецкая админи-
страция, — поблагодарила Россию и лич-
но Владимира Путина за «безоговорочную 
поддержку»:

«Россия оказала нам полную и безо-
говорочную поддержку во время попытки 
переворота, за это мы благодарим Путина 
и всех российских представителей», — 
заявил тогда министр иностранных дел 
Турции Мевлют Чавушоглу.

Почему турки так рассыпались в 
благодарностях? По данным различных 
источников, именно российские спецна-
зовцы эвакуировали Эрдогана из отеля, 
в котором он находился на момент нача-
ла путча. Вскоре после этого гостиницу 
штурмом взяли боевые группы мятеж-
ников, но никого там, разумеется, уже 
не нашли. 

Почему же Эрдоган, на себе испытав-
ший, что такое военный мятеж и каково 
это — быть в его эпицентре, сказал то, 
что сказал? И вообще, может, он «ничего 
такого» и не имел в виду, а нам всем про-
сто показалось?

Политолог Василий Стоякин пола-
гает, что турецкий лидер изложил свою 
позицию предельно ясно, пусть она и 
была передана государственными СМИ 
весьма витиевато. 

— Эрдоган имел в виду, что если 
произойдет смена курса российского 
руководства, то будет прекращена СВО, 
— расшифровывает посыл Эрдогана 
эксперт.

Между тем Стоякин предлагает не 
считать слова президента Турции уда-
ром в спину для России. У Эрдогана есть 
свои цели и задачи, и он их на самом-то 
деле никогда и не скрывал. При этом из 
его слов не следует, что именно Анкара 
хотела бы видеть в качестве итога «со-
бытий в России». 

— Эрдоган всегда действует только в 
своих интересах. Его интерес в прекраще-
нии боевых действий. Турции нужен нор-
мально работающий зерновой коридор, 
а в условиях боевых действий и выхода 
России из зерновой сделки, что сейчас 
обсуждается, это будет невозможно. Кро-
ме того, Эрдогану нужны нормальные 
отношения и с Россией, и с Украиной. 
Ему необходимо, чтобы обе страны не 
вступали друг с другом в противоречия, 
— заключил политолог.

Татьяна АНТОНОВА.

САМЫЙ 
СТРАННЫЙ 
ДРУГ ПУТИНА
Эрдоган назвал 
неудавшийся мятеж 
Пригожина «новой 
вехой на пути к миру 
на Украине»

Судьба частных военных компаний после Д С б

«АРМИЯ —

Что теперь делать с частными военными компаниями? После попытки 
вооруженного мятежа, устроенного в минувшую субботу Евгением 
Пригожиным и бойцами ЧВК «Вагнер», этот вопрос все задают всем. 
Вариантов ответа как минимум три. Первый — разогнать и запретить. 
Второй — перевести бойцов на контракт с Минобороны и впредь не играть 
в опасные игры с созданием частных армий. Наконец, третий сценарий — 
легализовать ЧВК и дать им работать, как работали, но уже по закону.

Поэт, филолог, автор публикаций в веду-
щих российских журналах, книг и лите-
ратуроведческих монографий Олег Мин-
нуллин с началом СВО выехал из столицы 
ДНР вместе с семьей. Ученый из Макеев-
ки (населенного пункта-спутника Донец-
ка) сменил не только место жительства, 
но и альма-матер: ныне он преподает 
в Южном федеральном университете 
Ростова-на-Дону. Но, как показали не-
давние события, город на берегах Дона 
нельзя считать тыловым.

— Олег Рамильевич, в день приго-
жинского мятежа где вы находились? 
Что видели и слышали? 

— Мы живем от центра города в 
нескольких остановках — микро-
район Нахичевань, но, когда 
все началось, никуда не 
поехали. В университете, 
где я преподаю, были от-
менены защиты, прием 
экзаменов — все пере-
вели в дистанционный 
формат. Пару авто-
матных очередей мы 
слышали — но никаких 
особенных событий во-
круг нас не происходило. 
Ну да, «мигалки» по городу 
ездили, машины — то ли «ско-
рой помощи», то ли полиции. На 
улицах сразу стало пусто — но то, 
что говорили, будто люди гребли продукты 
в супермаркетах — такого я не заметил. 
Спокойно сходил в ближайший — там народу 
было, как в обычный выходной день. Мы даже 
погуляли в парке Островского.

Я созванивался с друзьями — нужно 
ли уезжать, пережидать — что вообще де-
лать? Но никаких радикальных шагов мы не 
предпринимали, понимая, что если что-то 
будет — то в Москве, а не у нас. Те, кто в 
центре, кто посознательнее, сразу ехали. 
А мы просто следили в Интернете за про-
движением «Вагнера» — Воронеж, Липецк, 
а в 9 вечера прочитали, что договорились и 
разошлись.

— Ростовчане симпатизировали 
мятежникам?

— Как ни странно, в Ростове-на-Дону, 
когда стало известно, что «Ахмат» отправили 
на «усмирение» (не знаю, правильное ли 

это слово) — в комментариях в пабликах 
симпатии были на стороне «вагнеровцев». 
Не знаю, какими методами формировалось 
это информационное поле, но поддержка 
их здесь была. Но хорошо, что все закончи-
лось, — никому это усугубление обстановки 
не было нужно. 

— Когда вы уехали из Донбасса, с 
какими проблемами столкнулись на но-
вом месте? 

— Главные сложности были с работой, 
но мне сразу предложили должность на 
литературоведческой кафедре. Я заранее 
написал письма знакомым филологам, у кого 
есть какие варианты с трудоустройством. 
Появилась возможность поехать в Самару, 
Тюмень, но я выбрал Ростов-на-Дону, по-
тому что это ближе к дому и привычнее. 
Южнорусская стихия очень близка донецкой. 
Квартиру сняли легко — только денежки пла-
ти, а вариантов много. Понятно, что возник 
вопрос с пропиской, нужно было устраивать 
ребенка в садик. Но государство пошло нам 
навстречу, и сильно от нас прописки не тре-
бовали: старшая дочь пошла в школу, детей 
устроили на кружок танцев, они бесплатно 
занимались шахматами весь год. 

Я за год побывал на трех крупных науч-
ных мероприятиях — в Институте мировой 
литературы СПб, в Казани на конференции 
по документалистике и в Вологде на фести-
вале по творчеству Варлама Шаламова. Вуз 
поддерживает такие поездки. Я считаю, что 
наша семья адаптировалась легко. За это 

время я, можно сказать, обрусел. 
— Считаете ли вы себя 

беженцем? Вы уехали из 
охваченного боевыми 

действиями регио-
на, но линия фронта 
почти на сутки снова 
приблизилась.

— Есть опреде-
ленная усталость. За 
неделю до начала СВО 

у нас объявили эвакуа-
цию — мы мгновенно 

поехали, потому что у 
меня маленькие дети. Мы 

увидели километровые оче-
реди на заправках и поняли, что 

дело серьезное. Полгода прожили у 
родственников в Севастополе, потом Ро-
стов. Но сейчас каждый себе задает вопрос: 
сидеть ровно или что-то предпринимать? Но 
мы уже так наубегались от этого всего, что 
решили оставаться здесь. Я себя беженцем 
не чувствую. Только в первый день эвакуа-
ции, когда ночью искали, где ночевать, но 
зажим, который были в начале, ушел. Нет 
такого чувства, что я стал прочно на ноги, 
булгаковский квартирный вопрос портит 
не только москвичей. Но пока об этом не 
думаем — просто живем.

— Что сегодня о Ростове можно 
сказать? 

— В районе Буденновского проспекта 
побита дорога, ее нужно ремонтировать. 
Разрушена арка въезда в цирк. Но один 
день не сильно сказался на нашей жизни. 
Все течет своим чередом.

Иван ВОЛОСЮК.

Литературный критик 
из Донецка стал 
свидетелем 
событий 24 июня 
в Ростове-на-Дону

«СЛЫШАЛИ ПАРУ 
АВТОМАТНЫХ 
ОЧЕРЕДЕЙ»

Жизнеописаний Евгения Пригожина уже 
так много, что на первый взгляд ничего 
нового добавить сюда уже нельзя. Но за-
крыть тему не позволяет, во-первых, уже 
само многообразие версий, говорящее 
о том, что точного, непротиворечивого 
и беспристрастного портрета этого еще 
совсем недавно героя, а теперь уже, по-
жалуй, антигероя нашего времени пока не 
создано. А во-вторых, точка в его житии 
далеко еще не поставлена.

Если быть совсем кратким, то жизненный 
путь Евгения Викторовича повторяет траги-
ческую историю, отраженную в известном 
комедийном тосте: «И вот когда вся стая по-
летела зимовать на юг, одна маленькая, но 
гордая птичка сказала: «Лично я полечу прямо 
на солнце». И она стала подниматься все выше 
и выше, но очень скоро обожгла себе крылья и 
упала на самое дно самого глубокого ущелья». 
Ну, с той разницей, что нашего бесславного 
птаха никому сегодня не жаль — даже его 
единомышленникам. Но мораль все та же: 
никому, как бы высоко он ни взлетал, не сле-
дует отрываться от коллектива.

Ну а теперь — менее поэтичные подроб-
ности. Родился наш герой/антигерой 1 июня 
1961 года. То есть на момент устроенного им 
«июньского путча» Пригожину исполнилось 62 
года. Окончил спортивную школу-интернат 
— занимался лыжными гонками. Собствен-
но, на этом и заканчивается единственное 
бесспорно светлое пятно в его жизни. Сле-
дующие 45 лет имеют, мягко говоря, более 
сложный колер.

Через год после школы, в 1979 году, 18-
летний Евгений попался на краже и получил 
свою первую судимость: был приговорен к 
двум годам лишения свободы условно. Еще 
через несколько лет — новое дело и новый 
приговор: 13 лет лагерей — теперь уже 
безусловных. 

На сей раз Пригожину вменялся в вину це-
лый букет преступных деяний: разбой, кража, 
мошенничество, вовлечение несовершенно-
летнего в преступную деятельность. Вот один 
из инкриминируемых Пригожину эпизодов в 
описании Ленинградского городского суда: 

«20 марта 1980 года вечером Бушман, 
Пригожин, Копаев и Макеко находились в 
ресторане «Океан». Выйдя из ресторана около 
24 часов, они встретили ранее незнакомую 
Королеву. Пригожин предложил отобрать у нее 
имущество... После чего они догнали Королеву 
у дома 7 по ул. М.Железняка, где Пригожин 
и Макеко подошли к Королевой, и Макеко с 
целью отвлечения Королевой попросила у 
нее сигарету. 

Когда Королева открыла сумочку, Приго-
жин сзади схватил ее за шею и стал душить, 
а Макеко в это время угрожала Королевой 
ножом, помогла оттащить Королеву в сторо-
ну от дороги. Пригожин продолжал душить 
Королеву до тех пор, пока она не потеряла 
сознание, после чего Бушман снял с нее 
сапоги, один из которых передал Копаеву, 
а Пригожин и Макеко сняли у потерпевшей 
золотые серьги стоимостью 50 рублей. С по-
хищенным имуществом все скрылись с места 
преступления».

До «звонка» Пригожин не досидел — за 
хорошее поведение был выпущен на свобо-
ду на четыре года раньше срока, в 1990-м. 
Вернулся в родной Питер и сразу же занялся 
предпринимательской деятельностью. Начав 
с производства и продажи хот-догов, стреми-
тельно пошел в гору. В 1993 году стал управ-
ляющим сети супермаркетов «Контраст», в 
1996-м открыл элитный ресторан «Старая 
таможня».

В том же 1996 году основал компанию 
«Конкорд Кейтеринг». Следующая знако-
вая веха — 1998 год: Пригожин открывает 

плавучий ресторан «New Island», который 
быстро обретает популярность у петербург-
ской элиты. А потом и не только у петербург-
ской. В 2001 году на борту пригожинского 
«New Island» ужинают президенты России и 
Франции. В мае 2002-го здесь принимают 
Джорджа Буша-младшего.

Близость Пригожина к власти растет 
с каждым годом. Компания «Конкорд» от-
крывает ресторан в Доме правительства, 
«накрывает поляну» на торжествах по случаю 
инаугурации Дмитрия Медведева (2008 год) 
и Владимира Путина (2012-й)... Собственно, 
после этого-то Пригожин и получил прозви-
ще «повар Путина» (вариант — «кремлевский 
повар»). 

Сам Путин, впрочем, опровергал при-
частность Пригожина к своей кухне: «Все 
мои повара — сотрудники Федеральной 
службы охраны. Они люди военные, находят-
ся в разных званиях. Других поваров у меня 
нет... Есть даже такое понятие «безопасное 
питание». Мы никому это питание, кроме как 
сотрудникам ФСО, не передаем...» Столь 
же категорично Владимир Владимирович 
отрицал дружбу с Пригожиным: «Я знаю 
такого человека, но он не числится в моих 
друзьях». 

Как бы то ни было, бизнес-империя При-
гожина захватывала все новые и новые плац-
дармы: в 2011 году «повар» становится «кор-
мильцем» московских школьников, в 2012-м 
— военнослужащих Министерства обороны. 
А в 2013-м происходит качественный скачок 
в деятельности Пригожина: интересы «по-
вара» перестают ограничиваться гастроно-
мической сферой. Да, пожалуй, и сферой 
бизнеса в целом. Ибо такие его проекты, как 
Агентство интернет-исследований (извест-
ное также как «фабрика троллей») и частная 
военная компания «Вагнер», трудно назвать 
сугубо коммерческими предприятиями.

Вот, к примеру, как Владимир Путин 
отвечал на вопрос, зачем Пригожин «мил-
лионы долларов тратит на фабрику троллей» 
(интервью австрийской телерадиокомпании 
ORF, 4 июня 2018 года): «Спросите у него. 
Российское государство не имеет к этому 

никакого отношения... Это личное дело го-
сподина Пригожина».

А это — ответ президента на вопрос о 
деятельности Пригожина и его ЧВК в Сирии: 
«У этого человека могут быть самые раз-
личные интересы, в том числе, допустим, 
интересы в сфере топливно-энергетического 
комплекса в Сирии. Но мы никак не поддер-
живаем, не мешаем ему и не способствуем 
ему. Это его личная инициатива, частная... 
Мы в это не вмешиваемся» (интервью теле-
каналу NBC, 10 марта 2018 года).

Если считать, что все это just business, 
то издержки зарубежной коммерческой 
активности Пригожина были очень велики. 
В 2016 году он попал под американские 
санкции, в 2018-м Окружной суд округа Ко-
лумбия выдал ордер на его арест (по обви-
нению во вмешательстве в президентские 
выборы 2017 года), в 2022-м санкции были 
распространены на его семью и весь его 
бизнес...

Работа Пригожина перестала скрывать-
ся лишь после начала специальной военной 
операции. По крайней мере, в том, что ка-
сается ЧВК. «Глава государства поздравил 
штурмовые отряды «Вагнер», а также всех 
военнослужащих подразделений Вооружен-
ных сил Российской Федерации, которые 
оказывали им необходимую поддержку и 
прикрытие флангов, с завершением опера-
ции по освобождению Артемовска, — гласит 
сообщение на сайте президента от 21 мая 
2023 года. — Все отличившиеся будут пред-
ставлены к государственным наградам».

А хозяина ЧВК награда нашла еще рань-
ше — по имеющейся информации, год назад 
ему было присвоено звание Героя Россий-
ской Федерации. Правда, указ об этом был 
засекречен. Зато звание антигероя вручено 
ему совершенно публично: в своем суббот-
нем обращении к гражданам России Влади-
мир Путин назвал устроенный Пригожиным 
мятеж предательством. 

Самого Пригожина, однако, президент 
в обращении никак не охарактеризовал. 
Даже не упомянул. Но это, уверяют сведу-
щие люди, скорее плохой знак для Евгения 
Викторовича. Путин, говорят они, своих не 
бросает, но предателей не прощает. Да, 
собственно, и сам Путин это неоднократно 
говорил. Словом, похоже, это еще не конец 
истории. Продолжение следует.

Кирилл ИВАНОВ.

Выбранные места 
из биографии основателя 
ЧВК «Вагнер»
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ПРОГНОЗ

Термины, конечно, звучат красиво: «фаэ-
тон», «кабриолет». За этими обозначениями 
скрываются легковушки, не имеющие жесткой 
крыши. Взамен ее предусмотрен откидной 
верх из брезента или другого мягкого водо-
непроницаемого материала.

В Америке с ее весьма теплым климатом 
такие «моторы» издавна имели популярность 
и были одним из признаков высокого уровня 
благосостояния их владельцев. Подобный же 
статус укоренился за кабриолетами во Фран-
ции, Италии, Испании, где тоже на недостаток 
жарких солнечных дней никто не жалуется. 
Западная кабриолетовая мода зацепила и 
современных российских поклонников кра-
сивой автомобильной жизни. По нынешним 
временам прокатиться в погожую летнюю 
пору на таком престижном авто с откидным 
верхом по центральным улицам Москвы или 
Петербурга — это круто!

Но в случае 75-летней давности, о ко-
тором пойдет речь, гражданам, сумевшим 
накопить на собственные «колеса», предла-
галось ездить под брезентовым навершием и 
в период осенних дождей, и в зимнюю стужу 
со снегопадами.

Удивительное постановление Совета ми-
нистров СССР вышло 17 мая 1948-го и было 
озаглавлено: «О выпуске легковых автомо-
билей с открытыми кузовами». В документе 
говорилось, что уже с третьего квартала 
того же года предприятия, занимающиеся 
сборкой легковых автомобилей, должны зна-
чительную часть своей продукции выпускать 
в варианте «кабриолет» или «фаэтон». По-
становление указывало конкретно: Завод 
имени Сталина обязан делать каждый третий 
экземпляр ЗИС-110 с открытым верхом, а 
у Горьковского автозавода и Московского 
завода малолитражных автомобилей (бу-
дущий «Москвич») доля таких машин «без 
верха» — соответственно «Побед» ГАЗ-М-20 
и «Москвичей»-400-420А — и вовсе должна 
быть отныне 50%.

Напрашивается вопрос: зачем Советско-
му Союзу столько кабриолетов? Неужели для 
того, чтобы хоть по этому пункту опередить 
буржуазный запад? На самом деле о соревно-
вании с «буржуинами» авторы постановления 
не думали. Ситуация объяснялась куда более 
утилитарными причинами.

Целлулоидный членовоз

Страна, не успевшая еще полностью 
оправиться после войны, испытывала острую 
нехватку качественной листовой стали, кото-
рая необходима для изготовления автомо-
бильных кузовных деталей. Крупные поставки 
ее должны были начаться с пуском во второй 
половине 1947-го восстановленного цеха хо-
лодной прокатки комбината «Запорожсталь». 

Однако, по свидетельствам участников тех 
событий, качество продукции поначалу остав-
ляло желать много лучшего. Доля бракованных 
листов зашкаливала порой за 60%. То есть 
почти две трети получаемого автозаводами 
запорожского металла оказывались непри-
годны для изготовления кузовов легковушек 
по установленным технологическим нормам. 
Компенсировать недостаточное количество 
такого материала закупками за границей в 
новых послевоенных условиях стало очень 
проблематично. Вот и придумали кремлев-
ские «светлые головы» выход из сложившейся 
ситуации. Ведь крыша — это одна из самых 
крупных деталей корпуса легкового автомо-
биля. Если от нее отказаться, заменив брезен-
товым откидным верхом, то можно здорово 
сэкономить расход дефицитного стального 
листа. Ура, выход найден: даешь массовую 
кабриолетизацию страны!

Впрочем, автомобилестроители не раз-
деляли подобных оптимистических настрое-
ний. Специалисты-инженеры понимали, что 
просто так «снести» крышу у «Победы» или 
«Москвича» невозможно. Ведь эти машины 
были спроектированы, согласно новейшим 
тенденциям, с несущим кузовом. Если его 
лишить верхней части, прочность всей кон-
струкции нарушится, станет заметно меньше. 
Значит, отсутствие жесткого металлического 

верха придется компенсировать дополнитель-
ными элементами усиления корпуса.

Так и поступили при создании легковых 
машин с открытым кузовом. В московских и 
горьковских кабриолетах появились доба-
вочные уголки, раскосы, ребра жесткости… 
Все это привело к тому, что общее количество 
стали на изготовление одной машины прак-
тически не уменьшилось. Хотя расход именно 
«проблемного» листового проката действи-
тельно теперь стал не таким большим, как для 
цельнометаллических легковушек. 

Замена железной крыши брезентовым 
тентом дала и еще один результат со знаком 
«минус»: матерчатая верхушка ухудшила аэро-
динамику машины, из-за этого максимальная 
скорость той же «Победы»-кабриолета не-
много снизилась, а расход бензина чуть уве-
личился. Вдобавок изготовление складного 
матерчатого тента под хитрую геометрию авто 
само по себе было довольно непростым про-
цессом. Кроме того, для правильной и хотя бы 
относительно удобной установки такой крыши 
над сиденьями автомобиля в его конструкции 
пришлось предусмотреть дополнительные 
элементы: тяги, дуги, фиксирующие опоры… 
Поэтому трудоемкость изготовления легко-
вушек «без верхушки» оказалась даже выше, 
чем их базовых моделей.

Тем не менее упомянутые побочные 

эффекты не заставили советское руковод-
ство отказаться от принятого ранее решения. 
Экономия листового проката перевешивала 
сопровождавшие ее негативные моменты. 

Необходимость дорабатывать конструк-
цию кабриолетов не позволила московским 
и горьковским автомобилестроителям вы-
полнить все требования, заложенные в упо-
мянутом выше постановлении Совмина. Вы-
пуск машин с открытым кузовом был налажен 
не к третьему кварталу 1948-го, а позднее. 
«Победа»-кабриолет пошла в серию лишь 
на исходе года, тиражирование открытых 
«Москвичей» начали только в середине фев-
раля 1949-го.   

Такие «моторы» с установленным в рабо-
чее положение тентом смотрелись не столь 
презентабельно, как их собратья с цель-
нометаллическим кузовом: надвинутая на 
корпус «тряпка» выглядела довольно убого. 
Для «обескрышенных» «Побед» и «Москви-
чей» их создатели предусмотрели хотя бы 
сохранение полноценных дверей со стеклами 
(защитный полог натягивался поверх них). 
А вот для «членовозов» ЗИС-110 поначалу 
от подобной «роскоши» отказались, и эти 
VIP-машины завод им. Сталина выпускал в 
варианте «фаэтон»: верхние части дверей 
там вообще отсутствовали, а вместо них при 
установке тента к нему пристегивали при-
митивные брезентовые боковины с вшитыми 
посередине окошечками из целлулоида. 

Те, кто пользовался автомобилями с 
открытым кузовом, испытывали дополни-
тельный дискомфорт. Во-первых, сам про-
цесс установки и снятия тента отнюдь не 
прост и не быстр. Все нужно было делать 
вручную: расправить ткань, прикрепить ее 
края к ветровому стеклу, к багажнику (для 
этого предусмотрены специальные кнопки, 
ремни, деревянные планки). А во-вторых, 
даже правильно натянутый матерчатый верх 
не обеспечивал надежной защиты сидящих 
в машине от воздействия внешней среды: 
зимний холод пробивался сквозь материю 
тента, кроме того, через места неплотного 
примыкания брезента к корпусу в кабриолет 
на ходу задували ощутимые сквозняки.

Немудрено, что сами инициаторы майско-
го правительственного постановления вовсе 
не мечтали ездить в кабриолетах, так же, как 
и многочисленные представители советской 
партийной и хозяйственной номенклатуры. Для 
своих нужд в качестве личных машин они пред-
почитали получать «полнокузовные» легковуш-
ки. А вот «Москвичи» и «Победы» без верха шли 
главным образом на продажу гражданам.

При этом вопреки установившейся в мире 
тенденции, согласно которой кабриолет, яв-
ляясь предметом роскоши, стоит дороже, 
в советских автомагазинах установили по-
ниженные цены на такие «моторы». Если за 

обычный «Москвич» гражданин должен был 
выложить 9 тысяч, то в варианте «кабриолет» 
он обходился на 500 рублей дешевле. Так же 
и «Победа»: «нормальная» горьковская лег-
ковушка стоила 16 тысяч, а та, которая без 
металлической крыши, 15 тысяч.

Разница по тем временам весьма ощути-
мая (ведь средняя зарплата городского жите-
ля составляла 700–800 рублей). Но даже такой 
«бонус» не спровоцировал активный спрос на 
кабриолеты. Конечно, счастливчиков, которые 
смогли скопить сумму, необходимую для по-
купки собственных «колес», насчитывалось 
немного. Но ведь и количество товара было 
невелико. Поэтому в очереди на приобретение 
«Москвича» гражданам приходилось ждать 
года 3–4. Это если речь шла о «не обрезан-
ной сверху» малолитражке. С появлением же 
в продаже кабриолетов возникла парадок-
сальная для Советского Союза ситуация. На 
площадках автомагазинов стояли машины, 
имеющие тентованный кузов, которые никто 
не спешил покупать.

Руководитель Министерства автомобиль-
ной и тракторной промышленности летом 
1950-го докладывал в Совмин СССР: «Опыт 
реализации автомобилей в 1949–50 гг. по-
казывает, что автомобили с открывающимся 
мягким верхом пользуются меньшим спросом 
у населения, чем закрытые…». Далее товарищ 
министр констатировал, что в магазинах соз-
дается затоваривание кабриолетами.

Кино с «открытым верхом» 

Ради стимулирования спроса на такую 
технику пришлось принимать дополнительные 
меры. Повсеместно стала распространяться 
реклама «Глававтотракторсбыта», агитирую-
щая граждан приобретать машины без ме-
таллического верха.

Вот образец этого PR-творчества сере-
дины прошлого века: «Покупайте в личное 
пользование автомобили с кузовом кабрио-
лет в специализированных магазинах Ми-
нистерства автомобильной и тракторной 

промышленности. …Надежность конструк-
ции, легкость управления, простота в уходе 
и обслуживании делают автомобиль «Мо-
сквич» незаменимым для индивидуально-
го использования… Автомобиль «Москвич» 
снабжен открывающимся верхом (тентом), 
изготовленным из высококачественной не-
промокаемой ткани, очень удобен для поездок 
в любое время года». 

А на плакате, призывающем пользоваться 
услугами сберкассы, под хлестким лозун-
гом «Накопил — и машину купил!» изображен 
счастливый водитель-собственник, разма-
хивающий сберкнижкой на фоне все того же 
кабриолетового «Москвича». 

Использовалась даже завуалированная 
реклама. «Сверху» указали, чтобы при съем-
ках новых художественных фильмов, если 

по сюжету их герои должны пользоваться 
легковыми автомобилями, обязательно были 
бы выбраны для этой цели машины с кузовом 
«кабриолет». 

Именно на таких «Москвичах» с откры-
тым верхом ездят, например, действующие 
лица известной комедии «Кубанские казаки». 
Один из главных персонажей популярной в 
те годы картины «Большая семья», инженер 
Скобелев (его сыграл Павел Кадочников, 
звезда советского экрана), тоже предстал 
перед зрителями владельцем новенькой 
малолитражки-кабриолета, выпущенной мо-
сковским автозаводом. В кадрах комедии 
«Она вас любит!» запечатлены оба варианта 
легковушек, предназначенных для продажи 
частникам. «Москвич», снабженный брезен-
товым тентом, водит застенчивый работник 
зоопарка Константин Канарейкин (на эту цен-
тральную роль в фильме выбрали молодого 
Георгия Вицина), а на открытой «Победе» ез-
дят его возлюбленная Ольга (актриса Инна 
Кмит) и ее подруга Тамара (в исполнении 
бесподобной Тамары Носовой).

Инициированная советским правитель-
ством металлосберегающая программа по 
массовому выпуску легковых машин с откры-
тым кузовом так и не обрела должного мас-
штаба. Интересный факт: хотя в официаль-
ных документах тех лет указывалось, что эти 
машины предназначены «для южных районов 
страны», однако на практике значительную 
долю кабриолетов отправляли на реализа-
цию в северные регионы, в Сибирь. Можно 
встретить информацию о том, что некоторые 
предприимчивые жители холодных краев ухи-
трялись раздобыть где-то листовую сталь и 
делали из нее «самопальный» стационарный 
верх для своих четырехколесных «коней». А 
самые ловкие автовладельцы смогли даже 
заполучить металлические крыши, срезанные 
со списанных «Побед» и «Москвичей», и при-
варить их на место брезентового тента.

Несмотря на все рекламные ухищрения, 
активным спросом легковушки с матерчатым 
верхом в СССР так и не начали пользоваться. 
Это была «тупиковая ветвь» развития совет-
ского автопрома. Как только остроту про-
блемы с дефицитом стального листового 
проката в стране удалось хотя бы в какой-то 
мере сгладить, производство кабриолетов 
свернули. На ГАЗе это произошло в 1953 году, 
на МЗМА — в 1954-м. 

Подытоживая деятельность данных пред-
приятий за весь «кабриолетовый» период, 
можно обнаружить, что заводчане оказались 
злостными нарушителями государственной 
дисциплины. Вопреки строгому указанию 
правительственного постановления, подпи-
санного в мае 1948-го, они так и не обеспечили 
обозначенных в нем показателей: выпускать 
каждую вторую машину «с открытым кузовом». 
На самом же деле горьковчане собрали всего 
14 222 «Победы» с брезентовым верхом (при 
общем объеме выпуска машин за эти годы 
свыше 100 тысяч), а москвичи изготовили 
17 742 экземпляра малолитражек без жест-
кой крыши.

Но именно небольшой тираж советских 
послевоенных кабриолетов сделал их десяти-
летия спустя объектами, очень ценными для 
коллекционеров-олдтаймеров. Сейчас купить 
старенький «Москвич»-400-420А с матерча-
тым тентом или открытую «Победу» весьма 
проблематично. Да и денег за подобные ра-
ритеты придется выложить гораздо больше, 
чем за аналогичные модели ретромашин с 
цельнометаллическим кузовом.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

В советские времена руководство 
СССР «дарило» гражданам немало 
парадоксов. Среди них явным 
кандидатом на звание чемпио-
на в области государственного 
абсурда стало вышедшее 75 лет 
назад постановление Совмина, 
обязывающее автозаводы вы-
пускать для нужд нашей отнюдь 
не тропической страны побольше 
легковых машин с открытым кузо-
вом. Почему же в Кремле решили 
заморозить отечественных авто-
любителей?

АВТОМОБИЛЬНЫЙ АБСУРД

Власти 
Советского Союза 
хотели заморозить 
водителей ради 
экономии

В последние месяцы на российском 
рынке труда происходят серьезные 
изменения. Например, безработица 
по итогам июня стала минимальной 
за всю историю страны, что зафикси-
ровала Международная организация 
труда. Зато потребность в ряде специ-
альностей значительно увеличилась — 
и отнюдь не только в IT-сфере. Занять 
интересную должность может любой 
россиянин, было бы желание и обра-
зование. О профессиях, которые в че-
сти здесь и сейчас, и о самых перспек-
тивных факультетах для абитуриентов 
рассказали эксперты «МК».

Хороший шеф-повар 
достоин большой зарплаты
Начнем издалека. Каникулы и отпуска 

на зарубежных курортах нынче, особенно в 
сезон, могут позволить себе единицы рос-
сиян. Речь идет о нескольких десятках тысяч 
человек, выехавших на отдых за рубеж в мае. 
Даже в дружественные страны одни только 
авиабилеты стоят столько же, сколько еще 
лет 5–6 назад — путевки с «полным пакетом»: 
проездом, проживанием, лечением и т.д. 

На отечественных курортах цены, конечно, 
тоже взлетели. Но все же подкопить в течение 
года на отдых в Минводах, Дагестане или Крас-
нодарском крае куда проще. Например, отдых 
семейной пары с ребенком в течение двух не-
дель в Кисловодске обойдется в 100–150 тысяч 
рублей. Не очень бюджетно, но куда менее 
затратно, чем, скажем, в Италии — минимум 
за 300 тысяч.

Российское правительство, поняв «вектор 
развития», активно занялось инвестирова-
нием в местные здравницы (287 миллиардов 
рублей каждый год). Но вдруг оказалось, что 
работать-то в этих учреждениях (санаториях, 
гостиницах, пансионатах) попросту некому. И 
вовсе не в силу отсутствия безработицы, а из-
за количества и качества специалистов.

Основатель кадрового агентства Hurma 
Recruitment и карьерный консультант Екате-
рина Стародубцева-Калачева рассказывает 
«МК», что на российском рынке труда очень 
востребованы генеральные менеджеры оте-
лей. К 2027 году планируется открыть в два 
раза больше отелей, чем есть в России сей-
час, поэтому курортные руководители очень 
нужны.

— С рынка ушли многие управляющие ком-
пании международного уровня, и теперь нет 
гостиничных операторов, таких специалистов 
можно пересчитать по пальцам, — говорит спе-
циалист. — И, конечно, остаются востребованы 
шеф-повара, многие из которых релоцирова-
лись в концепции российских рестораторов за 
рубежом. Работодатели больше всего готовы 
платить уникальным специалистам, которых 
очень мало на рынке. К примеру, мы недавно 
искали шеф-пекаря печи тонэ во Владивосток, 
и таких кандидатов оказалось всего десять по 
стране. Поэтому, конечно, такие работники 
могут рассчитывать на хорошую зарплату.

О хороших поварах мечтают и столичные 

предприниматели средней руки. Многие про-
фессионалы переехали в Грузию, Киргизию, 
Армению, Турцию. А ведь шеф-повара во всем 
мире на вес золота.

Директор одного из ресторанов в сре-
динной части города рассказал «МК», что не 
способен платить шеф-повару больше 70 тысяч 
рублей в месяц, потому как «загрузка» в иные 
дни бывает «нулевой». «Мой работник ушел в 
пятизвездочный отель, — сетует ресторатор. 
— Там всегда есть завтраки для гостей отеля, 
он оправдывает свое пребывание на месте. Ну 
и на обеды, ужины клиенты гостиницы тоже 
приходят, а иногда — и со стороны, с улицы. 
Даже если особо не заказывают еду, зарплату 
людям дают за счет заказанного алкоголя. Я 
понимаю, что шеф-повар достоин хорошей 

зарплаты, но в спальном районе я такого по-
зволить не могу».

Не одной удаленкой жив 
рынок труда

— Есть два тренда, характерные для «бе-
лых воротничков»: удаленка и мультизанятость, 
чаще всего в сфере информационных техноло-
гий, но не только, — рассказывает «МК» прези-
дент и основатель SuperJob Алексей Захаров. 
— Они касаются всех специалистов высокой 
квалификации, которым не нужно ездить в 
офис для выполнения своих обязанностей.

Вроде бы в этом нет ничего плохого. Но 
дело в том, что на удаленке у сотрудников 

появляется возможность взять вто-
рой и третий проект, о чем работода-

тель может даже не подозревать. Как 
следствие, у части таких удаленных 

сотрудников эффективность неизбежно 
падает. Что с этим делать? Однозначного 

ответа пока нет, компании только учатся 
с этим жить. Например, некоторые рабо-

тодатели возвращают людей в офисы.
— Очевидно, что изменения в де-

мографии побеждают гендерную и воз-
растную дискриминацию быстрее, чем все 

законодательные усилия вместе взятые, 
и происходит это из-за дефицита рабочих 

рук, — продолжает Алексей Захаров. — Напри-
мер, изменения в соотношении мужчин и жен-
щин уже коснулись позиций, где не требуется 
приложения значительной физической силы: 
доля соискателей-женщин за девять месяцев 
выросла на 5–6 процентных пунктов среди 
курьеров и комплектовщиков, специалистов 
по тестированию программного обеспечения 
и менеджеров по продажам.

Растет средний возраст соискателей-
мужчин. Системные администраторы, ин-
женеры КИПиА (контрольно-измерительных 
приборов и автоматики) и механики «поста-
рели» на 3 года; охранники, фрезеровщики, 
энергетики, электромонтеры, плотники и 
операторы станков с ЧПУ — на 2 года. Важно 
понимать: количество возрастных соискателей 
не стало больше — процентное соотношение 
изменилось за счет уменьшения количества 
соискателей моложе 45 лет.

Тенденции, которые будут влиять на ры-
нок труда в IT-отрасли в 2023 году: подбор на 
удаленку разработчиков из регионов продол-
жит развиваться; в конкурентной борьбе за 
высококвалифицированные кадры приоритет 
у компаний, предоставляющих отсрочку от 
мобилизации; наиболее привлекательными с 
точки зрения зарплат станут проекты импор-
тозамещения ПО и технологий.

Высоковостребованными останутся и 

специалисты по информационной безопас-
ности, в том числе по обеспечению безопас-
ности критической информационной инфра-
структуры. Компании буквально охотятся за 
высококвалифицированными кандидатами, 
но их крайне мало.

По оценкам Исследовательского центра 
SuperJob, в этом году повезет специалистам 
e-commerce и цифрового продвижения, так как 
они напрямую влияют на прибыль компаний.

Как ни удивительно, сохраняется значи-
тельная нехватка персонала в сфере медици-
ны. В основном их специализация вернулась 
к доковидному уровню, инфекционисты уже 
особо не нужны.

В фармацевтической отрасли сохраняется 
высокий спрос на инженерно-технических 
специалистов производства. А вот аптечный 
сегмент столкнулся с ростом цен, снижением 
объемов продаж, замедлением роста выручки. 
Число офлайн-аптек оптимизируется, и это 
сказывается в первую очередь на максималь-
ных зарплатных предложениях.

Квалифицированные кадровики с опытом 
антикризисного управления по-прежнему вос-
требованы. Зарплаты в кадровой сфере за 
прошлый год выросли на 12,2%.

Как войти в IT

Куда эксперты рынка труда рекомендуют 
поступать абитуриентам в этом году? Имеются 
в виду не собственно вузы, а именно факуль-
теты и направления.

Огромный дефицит наблюдается среди 
врачей-гинекологов и стоматологов, а также 
их ассистентов. Впрочем, успешные пред-
ставители этих специальностей всегда имели 
хорошие зарплаты, да еще и чаевые от благо-
дарных пациентов. Ничего не поменяется и в 
ближайшие годы.

— Абитуриентам порекомендовала бы 
иметь в виду, что не только врачебная и IT-сфера 
будет популярна, но и гостинично-ресторанный 
бизнес, за этой индустрией будущее, — реко-
мендует Екатерина Стародубцева-Калачева. 
— Факультеты гостинично-ресторанного 
бизнеса, социально-культурного туризма и 
сервиса точно будут востребованы.

— Компании продолжают активно наби-
рать сотрудников на все направления. Этой 
зимой можно и нужно идти работать во все от-
расли. Россия — это огромный рынок труда, и 
во всех отраслях он остается ресурсонедоста-
точным, сейчас открыто огромное количество 
вакансий. Некорректно говорить, что какие-то 

специалисты особенно востребованы: мы не 
можем жить без программистов и врачей ровно 
настолько же, насколько без учителей и тех-
нологов общественного питания, — отмечает 
Алексей Захаров.

Что касается перспективных отраслей, 
нужно заниматься тем, к чему лежит душа, 
утверждает эксперт: «Мы уже видели повышен-
ный интерес к сфере мобильных приложений, 
блокчейну, криптовалютам. Но еще никто не 
угадал, что будет востребовано через 10 лет. 
Мой совет — всегда отправлять ребенка учить-
ся тому, что ему интересно. Он в любом случае 
будет опережать тех, кто пошел учиться на то 
же самое, но у кого душа к этому не лежит».

По данным Исследовательского центра 
SuperJob, о намерении ребенка после окон-
чания школы продолжить обучение в вузе 
сообщили 45% родителей. О желании чада 
поступить в среднее учебное заведение, в 
училище или колледж, родители в этом году 
говорят чаще, чем когда-либо: 29% опрошен-
ных. О готовности дочери или сына пойти ра-
ботать сразу после выпускного бала рассказал 
каждый сотый родитель.

Среди абитуриентов вузов самая попу-
лярная сфера в 2023 году — информацион-
ные технологии: «войти в IT» собираются дети 
28% опрошенных. На втором месте — врач 
(13%), на третьем — инженер (9%). Дети 6% 
респондентов готовятся к поступлению на 
экономиста. По 4% родителей рассказали о 
планах ребенка получить профессии юриста, 
дизайнера, архитектора и тренера.

Те, кто поступает в средние учебные за-
ведения, тоже чаще всего делают выбор в 
пользу IT-специальностей: о подобных на-
мерениях детей рассказал каждый четвертый 
опрошенный (25%). У каждого девятого (11%) 
ребенок собирается учиться на медсестру, 
медбрата или фельдшера, у 8% — на юриста. 
По 7% сообщили о планах детей получить спе-
циальность учителя, строителя, автомеханика 
и квалифицированного рабочего.

На рынке труда традиционно наблюдается 
рост количества сезонных вакансий, среди 
которых одними из наиболее высокоопла-
чиваемых являются вакансии добывающих 
предприятий, особенно в районах Крайнего 
Севера. Высокий уровень оплаты труда пред-
полагают вакансии в сфере судоходства и в 
рыбодобывающей отрасли.

Но самое интересное, что неплохо зарабо-
тать можно не только в российской столице, но 
и на периферии — смотрите инфографику.

Виктория КРЮКОВА.

Герои Г. Вицина и Т. Носовой в комедии «Она вас любит!» ездили на кабриолетах.

Артист Леонид 
Ярмольник и его 

раритетная «Победа»-
кабриолет.

«Москвич»-
400-420А.
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Удаленка и налоговый режим 
самозанятости — выбор многих 
современных специалистов.

Организовать завтрак в отеле 
— задача, с которой должен 
справиться шеф-повар.

НА СКОЛЬКО УВЕЛИЧИЛОСЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕ ЗАРПЛАТ 
ОТ МОСКОВСКИХ РАБОТОДАТЕЛЕЙ (с июня 2022-го по июнь 2023 года)

Информационные технологии +9,8%
Строительство +8,2%
Маркетинг, реклама, PR +7,4%
Кадры +7,3%
Банковское дело +7,6%

+
+7

БЕЗ МЕСТА — 
В КАРЬЕРУ

Какие 
специальности 
станут самыми 
востребованными 
в ближайшее время
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Жизнь на Крайнем Севере 
и успех на свадьбе брата

Немало фанатов узнали о юной звезде 
впервые, когда ей было 15 лет. Алсу снялась в 
клипе на песню «Зимний сон» с легендарным 
Сергеем Маковецким. Ролик уже тогда вызвал 
реакцию общественности, поскольку юная 
девочка сыграла роль набоковской Лолиты. 
При этом сама Алсу ни о каких серьезных 
отношениях тогда и не думала. Она была при-
мерной ученицей и грезила музыкой. 

Многие задаются вопросом, как вышло, 
что дочь олигарха стала певицей? Как оказа-
лось, это стремление у нее было с детства. 
Любовь к искусству проявилась еще в пять лет, 
когда Алсу подарили пианино. Тогда девочка 
впервые увидела музыкальный инструмент, 
услышала игру и попросила у папы, владельца 
нефтяной компании, такой же, пообещав, что 
научится играть. Свое обещание она выпол-
нила. Кстати, в первые годы жизни Алсу семья 
жила на Крайнем Севере, куда переехала из 
Татарстана осваивать месторождения нефти. 
Как рассказывала сама артистка, она до сих 
пор помнит этот путь по морозу до музыкаль-
ной школы, который занимал пешком больше 
получаса. И только когда девочке было уже 9 
лет, семья переехала в Москву. 

Увидев у ребенка талант и тягу к музыке, 
отец спустя время отправил ее в пансионат 
в Великобританию, где и состоялось первое 
выступление Алсу на большой публике. Там в 
летнем лагере артистка исполнила сложную 
композицию Уитни Хьюстон «I will always love 
you». И надо сказать, ей удалось, что называ-
ется, порвать зал. Окрыленная успехом, юная 

Алсу рассказала 
о выступлении 
своему папе, 
когда вернулась 
из лагеря. 

«Реакция 
любящего отца 
не заставила 
себя ждать. Алсу 
поступило пред-
ложение снова 
выступить. На 
этот раз на свадь-
бе у ее брата. Вы-
ступление имело 
оглушительный 
успех, так что на 
следующий день 
подруга мамы предложила ей обратиться к 
продюсеру Вадиму Байкову. Так и появился 
легендарный «Зимний сон», — вспоминает 
коллега певицы, пожелавший скрыть свое 
имя. — В то время на нашей эстраде было 
немало коллективов, которые использовали 
фонограмму. Так называемые «поющие трусы», 
но Алсу к ним совсем не относилась. У нее был 
настолько поставленный голос, что ни о какой 
фонограмме и говорить не приходилось. Для 
артистки сразу создали музыкальный коллек-
тив из лучших музыкантов, и она отправилась 
на свои первые гастроли».

И когда встал вопрос, кого послать на 
«Евровидение» — конкурс, где нужно не только 
петь, но и желательно иметь хорошее англий-
ское произношение, — Алсу оказалась впол-
не достойным кандидатом. И, как мы видим, 
ожидания оправдались: певица заняла второе 
место. Красивая, по-европейски модная и с 

песней, написанной лучшими авторами, Алсу, 
конечно же, заставила заговорить о России. 
После такого сам Энрике Иглесиас не смог от-
казать юной певице в совместной музыкальной 
работе. Россиянка записала клип со звездой, 
а чуть позже получила еще музыкальную на-
граду как самая продаваемая певица. 

Познакомилась с мужем 
через подругу

Ну если с карьерой все складывалось 
как нельзя лучше, то о личной жизни девуш-
ки, которая уже достигла совершеннолетия, 
ходили только слухи. Сама Алсу ничего не 
рассказывала о своем избраннике. Но тут 
неожиданно стало известно о молодом, кра-
сивом бизнесмене Яне Абрамове, с которым 
начала встречаться артистка. 

Конечно, многих фанатов интересует, как 
же им удалось познакомиться и как развива-
лись эти отношения?

Известно, что «закадрить» молодого чело-
века из семьи банкира хотели многие. В Сети 
до сих ходят разговоры о попытках Ксении 
Собчак познакомиться с завидным женихом, 
да и другие известные фамилии всплывали. Но 
Яну приглянулась юная певица, он даже умел 
играть попурри из ее песен. Причем о том, как 
они познакомились, до сих пор ходят легенды. 
Сама Алсу неоднократно рассказывала, что 
испытывала огромный дискомфорт на первом 
свидании, поскольку не думала, что будущий 
муж настолько серьезно подойдет к этому 
мероприятию. Ее подруга — певица Ариана 
— пригласила познакомиться с симпатичным 
парнем, и Алсу приехала на свидание в том 

виде, в каком обычно 
ходит европейская 
молодежь. Но к ней 
подошел, по ее сло-
вам, молодой че-
ловек «в шикарном 
костюме, рубашке, 
галстуке и с бело-
снежной улыбкой». 
Сама Алсу была 
готова провалить-
ся сквозь землю 
от собственного 
внешнего вида. 
К счастью, то, как 
выглядела де-
вушка, будущего 
мужа нисколечко 

не смутило. Ну а затем 
была свадьба и появление детей. 7 сентября 
2006 года Алсу родила дочь Сафину, в 2008-м 
— Микеллу, а в 2016-м — сына Рафаэля. 

Развелась или нет? 
Вот в чем вопрос

Существует распространенное мнение, 
что брак может держаться из-за детей, но, по-
хоже, в случае Алсу это не сработало. Букваль-
но совсем недавно появилась информация в 
Сети, что певица якобы развелась с мужем 
после 17 лет официальных отношений. Как 
сплетничают, из-за увлеченности Яном други-
ми женщинами. Всплывало даже имя бывшей 
пассии Тимати Анастасии Решетовой. Причем 
в качестве подтверждения тому подписчики 
звезды восприняли снимок с неизвестным 
молодым человеком. Мужчина обнимает пе-
вицу, а она улыбается. Лицо мужчины скрыто. 

Снимок сделан на лодке в Амстердаме, куда 
артистка ездила на днях. Личность загадоч-
ного незнакомца Алсу раскрывать не стала. 
А до этого она выкладывала фотографии из 
путешествия по США, куда ездила с подру-
гами. Тогда подписчики не заметили на руке 
обручального кольца. В общем, многочислен-
ные факты указывали на изменения в личной 
жизни, но выяснить подробности у нее самой, 
похоже, в ближайшее время не удастся. 

Дочери выбрали серьезные 
профессии

О том, что у певицы Алсу растет творче-
ская дочь, вся страна узнала несколько лет 
назад, когда на шоу «Голос. Дети» вдруг нео-
жиданно выяснилось, что участница Микелла 
Абрамова — средняя дочь певицы Алсу. 
Многие уже подумали было, что девочка 
начнет наступать на пятки популярной ма-
тери, но тут произошел неожиданный казус. 
Выяснилось, что голоса за победительницу 
были куплены с помощью ботов. В итоге 
фееричного восхождения юной певицы на 
Олимп эстрады не случилось. О том, какая 
теперь судьба ждет Микеллу, Алсу сама рас-
сказала «Московскому комсомольцу»:

«Она растет творческой личностью, при 
этом учится тоже очень хорошо. Микелла 
очень хочет, чтобы ее жизнь была связана 
с музыкой, но образование будет получать 
связанное либо с бизнесом, либо с юри-
дическим направлением. Музыкальные за-
нятия в ее жизни будут идти параллельно с 
образованием. Одно ведь совершенно не 
мешает другому».

Ну а что же насчет остальных детей? Во-
преки ожиданиям фанатов, 17-летняя Сафина 
Абрамова даже не помышляет о сцене. 

«Старшая дочь учится в школе. Ей очень 
нравится математика, нравятся языки. Могу 
с уверенностью сказать, что она не будет свя-
зывать свою жизнь с музыкой или бизнесом. 
Ее будущее, скорее всего, — это медицина и 
наука. У нас бабушка доктор, и в семье очень 
много разговоров о медицине, ну и плюс до-
чери самой это интересно», — раскрыла карты 
звездная мама. 

Ну а младший сын, как говорится, еще 
определяется.

…А что же сама именинница? У Алсу 
сейчас не самый простой период в жизни. 
Помимо невнятной ситуации с мужем еще 
неожиданный интерес со стороны Феде-
ральной налоговой службы и финансовые 
потери в семействе. Налоговиков недавно 
заинтересовала ситуация, которая проис-
ходила в компании певицы, занимающей-
ся ее концертами. Просто за последние 
несколько лет активности у фирмы за-
фиксировано не было, а концерты у Алсу, 
пусть и редкие, но были. Девушку, как 
говорится, попросили объясниться. Да 
еще и банковские счета на всякий случай 
заблокировали до выяснения всей подно-
готной. Мало того, свекра певицы недавно 
обокрали на миллион рублей. Владелец 
ресторана в центре Москвы недосчитался 
денег. Подозрение пало на сотрудника 
этого заведения. 

В общем, в день рождения хочется, ко-
нечно, пожелать пережить все трудности и 
быть счастливой. И судя по тому, как активно 
артистка путешествует, в финансовом плане 
у нее все не так уж и плохо. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА. 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жаловавшийся на 
жизнь-жестянку абориген болота в советском 
мультфильме. 4. Дездемона или Оберон для 
планеты Уран. 10. Отъявленный скандалист и 
задира. 11. Муж, обожающий лишь свою жену. 
13. «Рядовой» среди творений композитора. 
14. «Малолитражка» по сравнению с коровой. 
15. Положительная оценка выполненного 
дела. 16. Нелепость, до которой можно до-
вести идею. 18. Опасный «снегопад» в горах. 
20. Необходимое отступление от темы до-
клада. 22. Чувство патриота, говорящего о 
своей Родине. 23. Западное название муль-
типликации. 24. Краткое изложение лекции 
в тетради студентки. 27. Студия художника 
под самой крышей дома. 30. Тихий «свист» 
спящего малыша. 32. «Мастер пируэтов» 
среди детских игрушек. 34. Альтернатива 
застежке-липучке у кроссовок. 35. Восторг 
фанатов победившей команды. 36. Пацан, 
дрожащий при мысли о драке. 38. Столб, 
забитый в дно котлована. 39. Медаль для 
проигравшего финал спортсмена. 40. Паро-
возик комнатного формата. 41. Главные часы 
россиян в новогоднюю ночь. 42. Напильник 
для «ювелирной» работы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кладоискатель на за-
тонувших кораблях. 2. Каждый «этаж» стены 
из ящиков. 3. «Тренажерка» дачника с мая по 
сентябрь. 5. «Белое пятно» в знаниях дво-
ечника. 6. Прыжок с крыши в исполнении 
каскадера. 7. Румяный хлеб на вышитом 
полотенце. 8. Обескураживающий ответ 
базарной бабы. 9. Частица из пары-тройки 
атомов. 10. Разгул вышедшей из-под кон-
троля стихии. 12. Желтая обувь, воспетая 
Жанной Агузаровой. 17. Самый «волшеб-
ный» праздник в Европе. 19. Ювелирный 
камень цвета морской воды. 20. Скандал, 
нарушивший мирный ход митинга. 21. «Сты-
ковка» двух рек. 25. Разгильдяй, не желаю-
щий учиться. 26. Автономный локомотив 
c двигателем внутреннего сгорания, чаще 
всего дизельным. 27. Ароматный цитрус в 
сладком новогоднем подарке. 28. Лесок, 
«вымощенный» желудями. 29. Дамский кол-
лектив вокруг одного мужчины. 31. Второй 
месяц «послелетнего» сезона. 33. Каждый 
вкладчик для сотрудника банка. 34. Мусор 
в корзинке для хранения лука. 37. Былинная 
битва «не на живот, а на смерть». 38. Степной 
кочевник со славой снайпера.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Просека. 4. Впадина. 10. Пшеница. 11. Сварщик. 13. Зола. 14. 
Пора. 15. Орнитолог. 16. Настой. 18. Ателье. 20. Дворник. 22. Скорость. 23. Контраст. 24. 
Сноуборд. 27. Смотрины. 30. Таблица. 32. Ахинея. 34. Ампула. 35. Навигатор. 36. Свод. 
38. Указ. 39. Кухарка. 40. Изнанка. 41. Обличье. 42. Разлука.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Презент. 2. Суша. 3. Конвой. 5. Пирога. 6. Джип. 7. Арбалет. 8. Кани-
фоль. 9. Источник. 10. Пластик. 12. Коллапс. 17. Остроумие. 19. Террариум. 20. Дисконт. 
21. Контора. 25. Напиток. 26. Дубликат. 27. Скитание. 28. Несушка. 29. Маэстро. 31. Раз-
зява. 33. Янтарь. 34. Армада. 37. Духи. 38. Укол.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, иконы. 

Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОСЛЕДНИЙ ДЕНЬ ПРИЕМА ПОДПИСКИ 
В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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ПОДПИСКА

2023

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2-е полугодие 2023 года.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
27 июня с 8.30 до 16.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»Подробности по тел. 8(495)665-40-80

Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй 
группы для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 
соответствующего документа.

НЕ ПРОПУСТИ!

«Оружие»
Алогичный Грязнов — история тульского 
оружейного самоучки.
Классический газоотвод — разбираем 
изюминку от Beretta — полуавтомат А-400.

«Природа»
Солнечные ангелы — знакомимся с биоло-
гией мелких африканских хищников, живущих 
в пустынях и полупустынях. 
Бессмертие молодых и глупых — поучи-
тельная жизненная история из самонадеянной 
молодости геологоразведчиков.
Фотоохота в Лосином Острове — фото-
очерк про пернатых обитателей, живущих 
рядом с домом.
Тянет на соленое — нюансы размещения 
и правильного изготовления солонцов для 
диких копытных.

«Трофеи»
Дикие красоты Масайленда — отправ-
ляемся в Танзанию за антилопами с луком 
и стрелами.

«Рыбалка»
Против правил — ловля леща пикером в 
середине лета.

НАШЕМУ ЖУРНАЛУ              ЛЕТ!

www.ohotniki.ru
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ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ ЖУРНАЛА ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»

Министр культуры Ольга Любимова зая-
вила, что Реставрационный центр имени 
Грабаря готов к приему иконы «Святая 
Троица»». Накануне она обсудила с его 
директором Дмитрием Сергеевым «про-
цесс восстановления шедевра Андрея 
Рублева» и уверяет, что для иконы под-
готовили специальное помещение с 
климат-контролем, газовой системой 
пожаротушения, техническими средства-
ми охраны, включая видеонаблюдение. 
Это значит, что «Троица» будет находиться 
в храме Христа Спасителя до 18 июля, 
далее отправится в Центр Грабаря, а от-
туда прямиком в Троицкий собор Троице-
Сергиевой лавры. Однако специалисты 
уверены, что такие меры лишь «види-
мость поиска решения». То есть таким 
образом вину за вероятную гибель памят-
ника древнерусской иконописи заранее 
перекладывают на Третьяковку.

— Это какие-то политесы, все ведь ясно 
с «Троицей»: Министерство культуры ищет 
какое-то пристойное прикрытие, как им ка-
жется, но получается непристойно, — говорит 
«МК» доктор искусствоведения, заведующий 
отделом Древнерусского искусства Государ-
ственного института искусствознания Лев 
Лифшиц. — Зачем икону передавать в Центр 
Грабаря, где нет таких условий, как в Третья-
ковской галерее? Это то же самое, если во 

время операции от одного хирурга передать 
другому скальпель. Зачем?

— Хороший вопрос. Зачем?
— Минкультуры потеряно и подставлено 

— и вынуждено принимать дурацкие решения. 
Всем понятно, что «Троицу» нельзя переда-
вать, если вы хотите сберечь ее. В Троице-
Сергиевой лавре ее некуда девать. В Троиц-
ком соборе многие годы не могут наладить 
температурно-влажностный режим — там в 
очень неблагополучном состоянии находится 

рублевский иконостас. То, что происходит, 
это создание видимости поиска решения — 
игра на публику. Все реставрационные работы 
давно сделаны. Сейчас нужно заниматься 
консервацией. Сохранением шедевра. Про-
исходят странные маневры, потому что надо 
выходить из положения. А как выйти — никто 
не понимает. 

— То есть с таким планом действий мы 
неминуемо потеряем «Троицу»?

— Конечно. Вряд ли это произойдет как 

взрыв, хотя и такое возможно — может рва-
нуть в любой момент. Доски держатся на 
шпонках, склеивать их нельзя, уже пытались, 
и оказалось, что это невозможно. Ее надо 
содержать в «пеленочных» условиях, в иде-
альном режиме постоянного наблюдения. Это 
хронически тяжелобольной памятник. 

— В Центре Грабаря хорошие специ-
алисты, но они не занимались конкретно 
«Троицей». Как там будет чувствовать себя 
хрупкая икона?

— Там есть опытные реставраторы, но 
конкретно с этой иконой они не работали. Что 
происходит? Это что: вызов Третьяковской 
галерее — указание на то, что это она-то и 
погубила «Троицу»? Она-то во всем виновата, 
поэтому переводим из одного реставрацион-
ного центра в другой? В каких случаях пациента 
переводят из одной больницы в другую?

— Если пациенту нужны профильные 
специалисты…

— Лучшая «специализированная больни-
ца» — это темперная реставрационная мастер-
ская Третьяковской галереи, где есть люди, 
которые в течение многих лет занимаются 
наблюдением и консервацией «Троицы». У них 
накоплен огромный опыт по этому памятнику. 
Чтобы спасти «Троицу», надо оставить ее в 
покое! Там, где она находилась в стабильных 
условиях. Другого выхода нет.

Мария МОСКВИЧЕВА.

18 июля икону отправят в Центр Грабаря

ЗВЕЗДА
ПО ИМЕНИ АЛСУ

Певица встречает юбилей на фоне слухов 
о разводе и финансовых претензий

После успеха певицы 
Алсу на конкурсе 
«Евровидение» 
казалось, что это 
навсегда. Алсу 
буквально взлетела 
на Олимп славы 
и оставалась на 
пике много лет. 
Но, к сожалению 
для фанатов 
певицы, карьера 
исполнительницы 
постепенно начала 
затухать. 27 июня 
артистка отмечает 
40 лет. Мы 
проследили 
творческий и личный 
путь артистки, 
которая стала мамой 
троих детей и, по 
слухам, 
при этом оказалась 
в статусе свободной 
от отношений. 

ЮБИЛЕЙ

Музей занял первый и подвальный эта-
жи. Причем первый этаж просматривается 
насквозь благодаря большим окнам, так 
что случайный уличный прохожий может 
очароваться неординарным искусством 
художников-нонконформистов. Среди них 
— Владимир Андреенков, Валентина Апух-
тина, Игорь Вулох, Анатолий Зверев, Юрий 
Злотников, Франциско Инфанте, Алексей 
Каменский, Андрей Красулин, Михаил Кру-
нов, Игорь Новиков, Борис Отаров, Владимир 

Соскиев, Ольга и Олег Татаринцевы, Игорь 
Шелковский, Марлен Шпиндлер, Валерий 
Юрлов и Владимир Яковлев. «Это художни-
ки, которые не присоединились ни к офи-
циальному искусству, соцреализму, ни к 
политическому подполью. Они следовали 
собственным художественным поискам. Они 
погружены в таинство сопряжений цветов, 
фактур, линий и сосредоточены на поисках 
своих правд и откровений», — считает осно-
вательница музея Надя Брыкина. 

Больше 30 лет она помогала художникам. 
Не только финансово, но и морально: напри-
мер, Марлена Шпиндлера, который после 
инсульта был приковал к инвалидному креслу, 
возила по русской провинции, вдохновлявшей 
мастера всю жизнь. Большую часть работ Надя 
выкупила у авторов, но не для перепродажи, 
а чтобы сохранить, показать, рассказать об 
их художественных поисках. Именно такие 
задачи ставит перед собой музей. Решение 
о том, чтобы переформатировать галерею в 
музейное пространство, было принято год 
назад, а давно запланированное открытие 
случилось в турбулентной атмосфере. Все это 

кажется символичным и отражает 
задачу музея. 

— Когда все рушится, важно 
созидать и создавать. Стремиться 
к свободе самовыражения. Именно 
так происходит в искусстве: сначала 
художник получает академическое 
образование, а потом сопротив-
ляется традиции, ищет свой язык, 
рождая нечто новое, самостоятель-

ное, — говорит Брыкина.
Каждый из представленных авторов разго-

варивает с публикой на своем визуальном язы-
ке, и это многоголосье завораживает. Встре-
чают зрителя черные скульптуры из бронзы 
Владимира Соскиева: идущие по склону бежен-
цы почти сливаются с природным рельефом, 
чуть ли не превращаясь в абстракцию, но все 
же фигуры с баулами на плечах угадываются. 
Работы Франциско Инфанте представляют 
собой разноцветные геометрические пря-
моугольники, неожиданно, словно из другого 
измерения, возникшие на фоне зимнего черно-

белого пейзажа. Небольшие белые скульптуры 
Игоря Шелковского — это цветы в вазе, пре-
вратившиеся в чистую геометрию линий. В 
подвальном этаже встречают завораживающие 
полотна Игоря Вулоха — светлые пейзажи на 
грани с абстракцией, виртуозные портреты 
Анатолия Зверева, цветные рельефы Владими-
ра Андреенкова. Картины современного худож-
ника Игоря Новикова, активно участвовавшего 
в создании музея, построены на антитезе, как 
и произведения многих его предшественников: 
его герои превращены в символы, а фоновый 
пейзаж написан по канонам академического 
искусства. Больше всего на первой выставке 
музея нонконформизма представлено работ 
Марлена Шпиндлера — художника со сложной 
судьбой, который работал над дизайном со-
ветских этикеток и создал немало узнаваемых 
знаков, пока по случайности не был осужден. 
Так вышло, что сидел он трижды, но не ожесто-
чился и продолжал писать в стол загадочные 
символичные картины. 

На открытие, где собрались в основном ав-
торы и их родственники, зашел и искусствовед 
Леонид Бажанов, который сказал: «Искусство 
не должно замолкать, когда говорят пушки, оно 
живет своей жизнью всегда, это независимая 
субстанция. Казалось бы, термин «нонконфор-
мизм» затертый, но сегодня он приобретает 
новые звучания и смысл, который предстоит 
изучать в этом музее». А композитор Владимир 
Мартынов исполнил отрывок из своей «Маши-
ны воспоминаний». Кто-то охарактеризовал 
это минималистичное произведение «опытом 
осмысления текучести времени». Что очень 
вписывается в общую идею музея. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

ТРЕТЬЯКОВКА СНОВА ЛИШИЛАСЬ «ТРОИЦЫ»

В день, когда все следили за  событиями 
в Ростове-на-Дону, в Москве скромно 
открылся Музей нонконформизма. Он 
расположился в знаменитом доме на 
Мясницкой, украшенном кафельным 
декором и признанным памятником ар-
хитектуры. Некогда здесь находились 
студобщежитие художников и квартиры 
их преподавателей. Еще полтора века 
назад это место впитало в себя «ген» 
творческих поисков и теперь перероди-
лось в музей так называемого другого 
искусства. Здесь представили не только 
шестидесятников, которые шли своим 
путем, отличным от общепринятого в со-
ветское время, но и современных авторов, 
которых тоже можно назвать другими. В Москве 

открылся музей 
нонконформизма«ДРУГОЕ» ИСКУССТВО 

ВЫШЛО НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ
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— Чемпионат России по регби-2023 
завершился первой в истории победой 
пензенского «Локомотива», обыгравшего в 
финальном матче красноярский «Енисей-
СТМ». Не удивлен результатами?

— За последние три года пензенское 
регби значительно повысило свой уровень. 
Чего только стоит выход в финал чемпионата 
России по регби местного «Локомотива» — три 
раза подряд! Причем против сильнейшего 
«Енисея-СТМ». В этом году наконец-то «Локо-
мотив» смог победить красноярцев у них дома, 
на стадионе «Авангард». И это огромный шаг 
вперед и прогресс для пензенского регби, 
которое уже многие годы культивируется и 
развивается. И в целом для отечественного 
регби победа «Локомотива» — позитивный 
эпизод: смена чемпиона впервые за 7 лет.

Ведь все это время главный трофей 
выигрывал только «Енисей-СТМ». Правда, 
пару раз «Красному Яру» удавалось соста-
вить конкуренцию. Как раз в то время, когда 
я еще выступал за этот клуб. Сегодня, мне 
кажется, «Красный Яр» немного вывалился 
из тройки лидеров российского чемпионата. 
Не была проведена достойная селекционная 
и тренерская работа за последние несколько 
лет, которая гарантировала бы долгосрочный 
успех. И, конечно, сказались на результатах 
смена поколений и перестановки в тренер-
ском штабе.

«Енисей-СТМ» очень рассчитывает на 
своих возрастных игроков. По-моему, за ко-
манду сейчас играют сразу несколько ребят, 
которым уже за 40 лет. Они вроде и пока-
зывают хорошие результаты, но при этом, 
конечно, не позволяют молодежи набираться 
необходимого опыта.

Подрастающее поколение 
— главная стратегия

— На твой взгляд, что нужно менять в 
российском регби, а что и так уже хорошо? 
Существует ли нехватка кадров и игроков? 

— Если говорить с точки зрения каких-то 
перемен, в которых нуждается российское 
регби, то, конечно, сейчас как никогда важно 
сконцентрироваться на подрастающем поко-
лении. В этом, наверное, и заключается глав-
ная стратегия. К сожалению, в силу известных 
причин мы пропускаем ближайшие самые 
крупные международные соревнования — и 
Кубок мира по регби, и чемпионат Европы.

А в регби-7 это мировая серия. И под-
готовка к Олимпийским играм тоже, скорее 
всего, пролетит мимо нас. Поэтому сейчас 
остается формировать резерв — 18–20 лет. 
Это ребята и девушки, из которых будет со-
стоять костяк национальных сборных через 
5–7 лет. Думаю, к тому времени все наладится 
в мировом спорте. Тем более есть хорошие 
примеры — например, Португалия. Когда 

сборная этой страны, опустившись на диви-
зион ниже в европейском чемпионате, полно-
стью все свое внимание сконцентрировала на 
своих молодежных командах до 19–20 лет. И 
в течение 3–4 лет они добились того, что их 

молодежные сборные начали выигрывать у 
европейских лидеров. И даже у Грузии. А даль-
ше Португалия начала выигрывать и у команд 
Великобритании, Франции, Италии. Поэтому 
нам есть с кого брать пример. Сейчас самое 

время давать молодежи больше игровой 
практики в чемпионате России.

— Чего не хватает регби, чтобы 
стать популярным видом спортом 

в России?
— Регби начали показывать 

по федеральным телеканалам. 
Также можно вживую посмотреть 
матчи и получить от этого удо-
вольствие. Это семейный, зре-
лищный вид спорта, яркий и... 
недолюбленный.

Что еще можно сделать? 
Нужно продолжать вовлекать 

все больше людей в этот вид 
спорта. Помимо того, что регби 

нужно показывать, рассказывать 
о нем, оно должно присутство-

вать во всех социальных сетях и в 
других медиа.

Необходимо работать и над во-
влечением как можно большего числа 

детей и взрослых. Самый массовый пласт 
— это школьники. Поэтому стоит еще больше 
развивать школьные лиги по регби. Самый 
простой вариант регби — тэг-регби (бескон-
тактная командная игра, в которой каждый 
игрок носит пояс с двумя прикрепленными к 
нему лентами (тэгами) на липучках или шорты 
с нашивками. — «МК»). Этот вид спорта уже 
активно развивается в школах как дополни-
тельный урок физкультуры.

— В одном из интервью ты сказал, что 
на содержание регбийного клуба в России 
уходит примерно 200–300 миллионов 
рублей. Что входит в эту сумму? И через 
какое время это может окупиться?

— Профессиональный спорт в России 
— это в основном деньги, выделяемые на 
меценатство и благотворительность. И об 
окупаемости здесь речи не идет. Надеюсь, 
все понимают, что такого нет ни в одном виде 
спорта в России. У нас нет такой коммерческой 
истории, когда вложенные деньги возвра-
щались своим инвесторам в виде прибыли. 
Это так не работает. В России нет такого зри-
тельского интереса, нет такой аудитории, 
активно потребляющей спортивный контент. 
И нет достойных рекламодателей, телеправ, 
которые бы продавали за миллионы, а деньги 
от них могли бы распределяться между теми 
же самыми клубами. Этого всего в россий-
ском спорте практически нет. И в регби та 
же история. Порядка 200 миллионов рублей 
ежегодно необходимо на содержание муж-
ской команды по классическому регби. Это 
зарплатный фонд, тренировки, сборы и так 
далее. А вот как эти деньги возвращаются?! 
Наверное, никак. Тем, кто вкладывает такие 
суммы, вряд ли можно ожидать какого-то де-
нежного возврата. Ведь в России все еще на 
профессиональный спорт выделяются бюд-
жетные деньги. Поэтому и ситуация такая.

Переход в Азию

— Совсем недавно наши шахматисты 
перешли в Азию, а регбистов позвали на 
Азиатские игры. Стоит ли переходить или 
есть смысл подождать? Какие азиатские 
сборные по регби ты бы выделил по уров-
ню игры?

— Сложный вопрос. Мне кажется, европей-
ское регби традиционно более конкурентное и 
более сильное, чем в Азии. Безусловный лидер 
— сборная Японии. Это было видно на Кубке 
мира как раз в Стране восходящего солнца. 
Местная сборная заняла первое место в сво-
ей группе, обыграв Ирландию и Шотландию. 
Японцы проиграли в четвертьфинале будущим 
чемпионам мира — команде из Южной Африки. 
Поэтому можно с уверенностью сказать, что 
Япония — абсолютный лидер в Азии.

С другими азиатскими странами мы тоже 
не раз встречались. Играли в Гонконге не-
сколько лет подряд. Проводили ноябрьские 
тест-матчи Кубка мира. Но там регби немного 
на другом уровне — более любительский фор-
мат. В Японии есть профессиональная лига, и 
она находится там на беспрецедентном уровне 
популярности.

Есть и другие сборные — Корея, Китай. 
Команда из Поднебесной для меня сейчас тем-
ная лошадка, потому что местами эта сборная 
бывает очень сильна. Мы мало о них знаем.

Наверное, нам все-таки стоит подождать с 
переходом в Азию. Потом поменять будет очень 
сложно. Рассчитываю, что наша сборная снова 
вернется на международную арену. Европа в 
этом плане для нас намного ближе.

— Сборная Грузии по регби — наш веч-
ный и непобедимый соперник. Почему мы 
не можем никак ее победить?

— Регби в Грузии в последние несколько 
десятилетий достаточно активно развивается. 
И, наверное, сегодня регби в этой стране даже 
более развито, чем футбол. Многие грузинские 
регбисты имеют бэкграунд в единоборствах. 
Очень сильные, мощные, неуступчивые спор-
тсмены. Костяк национальной сборной Гру-
зии по регби сформирован из спортсменов, 
играющих как раз во Франции. Но грузины не 
забывают и о своем внутреннем чемпионате — 
«Диди 10». Довольно-таки конкурентная лига. 
Также многие грузинские регбисты, заигран-
ные за свою сборную, выступают в России. 
Этот факт свидетельствует и об уровне нашего 
чемпионата.

Наши регбисты, к сожалению, в основном 
играют в России. И всего несколько соотече-
ственников выступают в других странах. Это 
Валерий Морозов, Кирилл Готовцев, Андрей 
Остриков. Будем надеяться, что и у других 
наших молодых игроков будет возможность 
попробовать себя в Европе.

Полностью интервью с Василием Арте-
мьевым можно прочитать на сайте «МК».

Мария ПАТИ.

Российское регби пострадало от 
санкций не менее остальных видов 

спорта. Сборная исключена из 
Кубка мира 2023 года и других 

международных соревнований. 
Тем не менее наше регби не 

сдается. Матчи чемпионата 
России стали транслировать 

по телевидению, чего не 
было уже очень много лет, 

а на трибуны стадионов 
приходит все больше и 

больше болельщиков. Нужен 
ли переход в Азию и когда 

уже наша сборная обыграет 
команду Грузии? Об этом и 

многом другом «МК» рассказал 
бывший игрок московского 
ЦСКА, экс-капитан сборной 

России по регби Василий Артемьев.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Изабель Аджани (1955) — французская ак-
триса театра и кино, певица, обладательница 
5 премий «Сезар»
Алсу (1983) — певица, заслуженная артист-
ка РФ
Виктор Дробыш (1966) — композитор и 
музыкальный продюсер, заслуженный ар-
тист России
Светлана Кузнецова (1987) — теннисистка, 

заслуженный мастер спорта России
Борис Хмельницкий (1940–2008) — ак-
тер театра и кино, певец, народный артист 
России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 13…15°, 
днем 23…25°. Облачно, с прояснениями. На 
юге области небольшой дождь. Ветер вос-
точной четверти, 6–11 м/c. Восход Солнца 
— 3.46, заход Солнца — 21.18, долгота дня 
— 17.32. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день рыболовства
День микро-, малых и средних 
предприятий 
1968 г. — в Ленинграде по инициативе вы-
пускников впервые прошел праздник «Алые 
паруса»
1978 г. — запуск советского пилотируемого 
космического корабля «Союз-30»
1983 г. — запуск советского пилотируемого 
космического корабля «Союз Т-9»
1988 г. — столкновение двух пригородных 
поездов на Лионском вокзале в Париже. По-
гибло 56 человек, 57 было ранено
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 57 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Луганске, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Орле, Оренбурге, Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Давай пересечемся где-нибудь в 
центре.
— Но как я тебя узнаю?
— Я буду ехать на самокате и сбивать 
прохожих.
— Но как я тебя узнаю?

— Давай ты закроешь глаза и ткнешь в 
карту наугад. Куда попадешь пальцем, 
там мы и проведем отпуск!
— Но это винная карта!
— Тыкай уже!

Если вы чувствуете себя ненужным, вспом-
ните, что кто-то в России учится на факуль-
тете международных отношений. 

Лайфхак для молодой пары. Получив зарпла-
ту, возьмите половину денег и выбросьте в 
окно. Если вам понравится, значит, вы готовы 
заводить детей. 

Приходит Пятачок к Винни-Пуху. Дверь от-
крывает секретарь Винни-Пуха.
— Пух дома?
— Во-первых, не Пух, а медведь Вениамин. 
А во-вторых, его нет дома.
— Ну, тогда передайте, что кабан Пятак к 
нему заходил. 
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4
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Взбаламутило, похоже, МОК от решения 
провести в России то ли Всемирные игры 
дружбы, то ли турниры вместе со странами 
ШОС и БРИКС, то ли все вместе. Летние 
Всемирные игры дружбы уже анонсированы 
в Москве, сразу после Олимпийских игр в 
Париже. Зимние — в Сочи, не раньше 2026 
года, то есть в год Олимпийских игр в Италии. 
Официально представление соревнований 
звучало так: Игры дружбы — комплексные 
международные соревнования. Будут про-
ходить под эгидой российского Министер-
ства спорта и носить цикличный характер. 
И это не попытка замены Олимпийских игр 
из-за санкций в отношении российских 
спортсменов. 

Ждите и дождетесь...

Говорит Бах примерно следующее: и что 
— у нас будут Игры политического блока А, 
Игры политического блока Б, Игры тех, кто 
ни к кому присоединяться не хочет? А Олим-
пийские игры? «В таких условиях они просто 
будут невозможны». И считает, что все наши 
идеи, как не оставить выброшенный из миро-
вого календаря спорт России без основного 
дела, — всего лишь попытка «организовать 
абсолютно политизированные спортивные 
соревнования». Хочется спросить в ответ: 
«А у вас сегодня, Томас, какие?»

А мысль Баха, получается, проста. Типа 
— не ездите вы на международные старты, 
запрещено, так тяните лямку отстранения, 
для чего вам внутренние замены искать? 
Ждите нашего положительного ответа, 
когда-нибудь дождетесь. Наверное, хочет, 
чтобы мы всей страной, от детского спорта 
до взрослого, присоединились к санкциям, 

которые он с коллегами (не только по МОК) 
придумали, а теперь пытаются героическими 
усилиями вроде как отменить. 

Ждать-то возвращения мы все равно 
будем, но параллельно. И когда-нибудь дей-
ствительно дождемся. Правда, когда — во-
прос не для дискуссий даже, пока живем 
ежедневными событиями. Хотя вопросов 
много. Вот Бах говорит: не могу понять, за-
чем Украина запрещает своим спортсменам 
соревноваться с россиянами, по своим же 
бьют… Какой, оказывается, справедливый 
и искренне непонятливый дядька. Таких «не 
могу понять» у нас тоже накопилось много. 
А запрет России и Белоруссии выходить на 
международные старты? Не по мировому 
спорту ли бьет?

В ежедневных событиях, которыми жи-
вем, у нас почти во всех видах спорта сей-
час нулевой рейтинг. И, как сказал один из 
спортивных руководителей, из мирового 
лидера мы превратились в фантом. Обратно 
когда-нибудь пойдем из «ниоткуда». Так что 
если внутри не родим поводы для конкурен-
ции, жажду быть первыми, то фантомом и 
останемся. 

«Данный турнир будет являться одним из 
флагманских, — рассказал об Играх дружбы 
секретарь совета по спорту при Президен-
те России Марат Филиппов со ссылкой на 
главу государства. — Это не альтернатива 
Олимпийским играм — это привлекательный, 
коммерчески успешный турнир для звезд 
мирового спорта». 

Назло бойкотам

…Я тут кому-то из знакомых начала рас-
сказывать про «Дружбу-1984», названия-то 
перекликаются. Безо всяких параллелей с 
реальностью рассказывала, просто ушла в 
историю. Появление старта было вынуж-
денной мерой: сначала случился бойкот 
Олимпийских игр в Москве-80, объявленный 
США и поддержанный 65 государствами из-
за ввода в Афганистан советских войск по 

просьбе афганского правительства. Следую-
щие Игры в Лос-Анджелесе уже пропустили 
мы и страны социалистического лагеря. 
Политбюро ЦК КПСС решило: «Считать неце-
лесообразным участие советских спортсме-
нов в Олимпийских играх в Лос-Анджелесе 
ввиду грубого нарушения американской 
стороной Олимпийской хартии, отсутствия 
должных мер обеспечения безопасности 
для делегации СССР и развернутой в США 
антисоветской кампании». 

Так и родились международные сорев-
нования «Дружба-1984», которые прошли в 
девяти странах на трех континентах: в Бол-
гарии, Венгрии, ГДР, КНДР, Кубе, Монго-
лии, Польше, СССР и Чехословакии. Каждой 
стране был отдан ее спортивный интерес: 
СССР — легкая атлетика, баскетбол, ака-
демическая гребля, фехтование — Венгрии, 
бокс — Кубе, настольный теннис — КНДР, 
художественная гимнастика и тяжелая ат-
летика — Болгарии, спортивная гимнастика 
и стрельба из лука — Чехословакии. Три 
месяца состязаний, 50 стран-участниц. 
Причем выступали и спортсмены, которые 
участвовали в Олимпийских играх-1984: из 
Великобритании, США, Франции, Китая, 
Италии, Канады… 48 мировых рекордов про-
тив 11 в Лос-Анджелесе.  

Так вот, погрузилась я в цифры и итоги 
турнира так, что жалость накатила: почему не 
сохранили мы их хотя бы в каком-то традици-
онном формате? Не как противопоставление 
Играм — эта мысль и звучала уже много раз, 
и будет звучать (и даже тогда, в 1984 году, 
ее тоже проговаривали), — а как самодо-
статочный турнир. И сегодня у него была 
бы уже богатейшая история. Да, размах, 
конечно, был бы иной — три месяца стартов, 
разбросанных по разным странам, — это 
прямо перебор в современных реалиях. Но 
сама идея не Олимпийских, а очень крупных 
международных соревнований нарастала бы 
традициями, опытом и репутацией. 

Сейчас же начинаем с того же нулевого 
рейтинга. Хотя и это не означает, что никто 
из зарубежных мировых звезд на эти Игры не 
приедет. Кто за славой, кто за призовыми, а 
подтянутся. «Коммерчески успешный, при-
влекательный» — слова не случайные. Может, 
и не толпой сначала, но приедут сильные 
спортсмены. Как красиво и со знанием дела 
мы умеем проводить турниры, рассказывать 
никому не надо. 

Только начав, не надо уже и останав-
ливаться. Так что хорошо, что сразу же и 
анонсировано: проходить будут раз в четыре 
года. Хотя время, возможно, все же придется 
выбрать другое, чтобы не в олимпийский год: 
четырехлетний цикл это позволяет. 

А пока все развивается с новым предпо-
лагаемым турниром, нравится это ревнивому 
Баху или нет, не быстро, а очень быстро. До 
сентября следующего года уже рукой подать, 
чуть больше года. Возглавил оргкомитет 
Всемирных игр дружбы хорошо известный 
всем Алексей Сорокин — бывший генераль-
ный директор оргкомитета чемпионата мира 
по футболу 2018 года.

И нынешний понедельник стал фи-
нальным днем, когда руководители обще-
российских спортивных федераций (до 26 
июня) должны были отправить в оргкомитет 
Всемирных игр дружбы предложения по 
формированию программы «комплексного 
мероприятия» в сентябре 2024 года в Мо-
скве. Сколько участников предполагается 
в виде спорта, сколько тренеров, судей, 
специалистов, на каких объектах предпо-
чтительнее соревноваться, какое оборудо-
вание необходимо… А Томас Бах, явно по-
чувствовавший, что в ответ на бесконечные 
санкции рождается инициатива, способная 
заинтересовать и увлечь спортсменов, пусть 
следит за нашими действиями. Глядишь, 
почерпнет что-то полезное.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ОТКАЗ ОТ «ФАНТОМА»
Почему МОК так взволновали спортивные инициативы 
России? 

РЕБЕНКУ НЕ ДАЛИ 
УСТРОИТЬ АКВАРИУМ 

В НОСУ
Камушек из аквариу-
ма засунул в нос трех-
летний москвич ради 
любопытства.

Как стало известно 
«МК», декоративное 
украшение малыш 
поднял с пола и про-
толкнул себе в нос 
утром 22 июня на даче 
в Сергиево-Посадском 
городском округе. На-
кануне его родители 
чистили аквариум и не 
заметили, как оброни-
ли один камень.
Родственники не смог-
ли достать инородное 
тело самостоятельно, 
и мальчика доставили 
в больницу. Там ребен-
ку вкололи местный 
анестетик. Инородный 
предмет пытались из-

влечь сначала промыванием. Однако 
подцепить его и вытащить удалось 
лишь щипчиками.

Между тем встретиться с врачами 
пришлось и 58-летней продавщице 
из Подольска. Женщина ела абрико-
сы с 7-летней внучкой. Они шутили, и 
девочка, балуясь, в какой-то момент 
предложила бабушке половинку абри-
коса с косточкой. Пенсионерка не за-
метила косточку, заглотнула и та встала 
поперек в пищеводе. Медики спасли 
жизнь пенсионерке.

МОСКВИЧИ ЕДВА 
НЕ УЧИНИЛИ САМОСУД 
НАД САМОКАТЧИКАМИ, 

СБИВШИМИ РЕБЕНКА
Больше 20 минут удерживал мо-

сквич возле себя обидчиков своего 
сына — двух граждан Узбекистана, 
которые врезались в малыша на 
электросамокате. За это время во-
круг участников инцидента собралась 
толпа зевак, готовых лично наказать 
неловких самокатчиков.

Как стало известно «МК», невеселая 
история, которая привела на боль-
ничную койку трехлетнего мальчика, 
приключилась на днях на ВДНХ. Папа 
с сыном спешили на выставку робо-
тов, как вдруг на карапуза налетел 
самокат, которым управляли двое: 38-
летний мужчина и 26-летняя женщина. 
Мальчик упал и зашелся в крике, а его 
отец отобрал у самокатчиков их сред-
ство передвижения, взял сына на руки 
и начал вызывать полицию. Тем вре-
менем растерянных виновников ДТП, 
которые так испугались, что забыли 
извиниться, обступила толпа хейте-
ров. До приезда правоохранителей 
люди взяли уроженцев Узбекистана 
в тесное кольцо. Некоторые даже вы-
сказывали парочке свое возмущение. 
Прибывшие стражи порядка забрали 
нарушителей в отдел полиции для вы-
яснения всех обстоятельств, а маль-
чика отправили в больницу. Осмотрев 
пострадавшего, врачи заявили, что 
ему очень повезло: если бы удар руч-
кой самоката пришелся на сантиметр 
ниже, малышу выбило бы глаз. А так, 
можно сказать, он отделался легкой 
травмой — мальчугану зашили разо-
рванную бровь.

МАЛЬЧИК СЪЕЛ 15 
МАГНИТНЫХ ШАРИКОВ 

И ЧУТЬ НЕ УМЕР
Двухлетнего мальчика, кишечник 

которого был набит магнитными ша-
риками, госпитализировали на днях 
в детскую городскую клиническую 
больницу №9 им. Г.Н.Сперанского. 
Родители даже не подозревали, что 
их малыш съел половину детского 
конструктора 3+, думая, что сын про-
сто отравился.

Как стало известно «МК», беспокой-
ство родителей вызвало то, что ребе-
нок начал отказываться от еды и жало-
вался на сильные боли в животе. Папа 
и мама начали думать, что карапуз 
отравился молочными продуктами. 
В больнице сразу же сделали рентге-
нографию, которая показала наличие 
инородных предметов в брюшной по-
лости — 15 шариков от магнитного 
конструктора.

Оказавшись в желудочно-кишечном 
тракте, шарики соединились в кольцо, 
передавили часть подвздошной кишки 
и повредили питающие ее сосуды.

В связи с тяжелым состоянием 
ребенка хирурги приняли решение 
о проведении экстренной открытой 
операции — лапаротомии. Врачи 
освободили передавленные петли 
кишечника, зашили перфорирован-
ные участки и удалили омертвевший 
участок подвздошной кишки.

— Мы удалили нежизнеспособ-
ный сегмент и одномоментно сшили 
между собой здоровые части кишки. 
Послеоперационный период проте-
кал без особенностей, — рассказал 
детский хирург Руслан Молотов. — 
Однако ребенку в связи с удалением 
части кишечника потребовалась спе-
циальная диета, как при синдроме 
короткой кишки.

При данном синдроме обычная еда 
первое время не усваивается. Поэтому 
неделю малыш получал питательные 
вещества внутривенно и находился 
под наблюдением специалиста по 
клиническому питанию.
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Регби — семейный, зрелищный вид 
спорта, яркий и… недолюбленный

Любопытно, конечно, мыслит глава МОК Томас Бах. Вот прямо-
таки обиделся: борешься за них в этой России, борешься, а они всё 
недовольны. Говорит: «Российское правительство обвиняет нас в 
несоблюдении политической нейтральности». И это бы ладно, но: «в 
то же время это же правительство пытается организовать абсолютно 
политизированные спортивные соревнования». Хочется, видимо, Баху, 
чтобы мы и внутри страны рожденными им санкциями и критериями 
пользовались.

Российские атлеты уже 
привыкли к внутренним 
соревнованиям.

ЦСКА 
празднует 
победу 
в чемпионате.

Василий Артемьев: 
вперед, невзирая на травмы.

Президент 
МОК 
Томас Бах.
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